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Певица 
Жасмин:

Сказка, 
приходи

Звезда 
с молотка

Воспитание 
не позволяет 
одеваться 
откровенно с. 16

Спрос 
на услуги 
Деда Мороза 
и Снегурочки 
уже бьет 
рекорды с. 5

Пиджак 
Жириновского 
продают 
за 200 тысяч 
рублей с. 17

Завтра в столицу придут настоящие морозы. 
Согреваемся традиционными русскими напитками с. 6 

Сбитень за здоровье! 

В Москве начался экс-
перимент по изоляции 
экипажа из шести чело-
век для имитации поле-
та на Луну. Испытания 
продлятся год. «Вечер-
ка» выяснила, как про-
ходит подготовка 
космонавтов (на фото 
внизу). c. 18

КОСМОС

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

Чайный сомелье Любава Скоморохова заварила согревающий чайный напиток

МЭР:МОСКВА ДОСРОЧНО ВЫПОЛНИЛА ЗАДАЧУ ПО НАБОРУ КОНТРАКТНИКОВ с. 3
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Достижения

■ Этот год стал рекорд-
ным для Москвы по раз-
витию рельсового транс-
порта, заявил заммэра 
столицы по вопросам 
транспорта Максим 
Ликсутов. 
В этом году открыли сразу 
14 станций метро: полно-
стью запустили движение 
по БКЛ, открыли «Пыхти-
но», «Аэропорт Внуково», 
«Яхромскую», «Лианозово» 
и «Физтех», а также МЦД-3 
и МЦД-4.
— Благодаря запуску БКЛ 
стало удобнее добираться 
в соседний район и строить 

короткие и быстрые марш-
руты, минуя центр. С запу-
ском D3 и D4 транспорт стал 
комфортнее для жителей бо-
лее 40 районов Москвы, — 
отметил заммэра.
Мегапроекты получили три 
премии X Национальной 
премии за достижения в об-
ласти транспорта и транс-
портной инфраструктуры 
«Формула движения». 
Кстати, на нашем наземном 
транспорте с начала года 
пассажиры совершили бо-
лее 1 миллиарда поездок.
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru

Все награды наши 

7 сентября. Стюардесса Варвара Ермолова на открытии 
станции метро «Аэропорт Внуково» 

■ В 1939 году советские 
архитекторы Владимир 
Гельфрейх и Игорь Ро-
жин завершили проект 
станции метро «Элек-
трозаводская». О том, 
как начиналось ее строи-
тельство, «Вечерняя Мо-
сква» писала в номере 
от 14 декабря 1939 года. 
Возведение станции на-
чалось уже в декабре. Вход 
в вестибюль изначально 
планировалось соорудить 

в доме № 20 по Семеновской 
улице. 
— Дом заново отделывается 
и реконструируется. Пройдя 
в зал, расположенный в этом 
доме, пассажир попадает 
в шестигранный вестибюль. 
Через застекленный купол 
вестибюля будет проникать 
дневной свет, — описывает 
будущую станцию «Вечер-
няя Москва». 
Внутреннее убранство стан-
ции «Электрозаводская» 

впечатляет по сей день. Те-
ма оформления главного за-
ла станции посвящена труду 
советских людей во време-
на Второй мировой войны. 
Стены украшены барелье-

фами русского советского 
скульптора Георгия Мото-
вилова. При строительстве 
подземной части применя-
лись передовые на то время 
технологии. 
— Она будет облицована 
белым мрамором. Архитек-
торы своеобразно решили 
проблему освещения. В по-
лукруглых металлических 
нишах потолка, покрытых 

белым нитрола-
ком, будут укре-
плены электри-
ческие лампочки 
в матовых абажу-
рах, — пишет «Ве-
черка». 
По проек ту,  на 
станции «Электро-
заводская» долж-

но было быть около 300 све-
товых точек. 
Все детали потолка, как пи-
сала «Вечерка», заготавли-
вали на заводе, а на месте 
должны были лишь прове-
сти их сборку. Такой подход 
стал новаторским для ме-
тростроителей тех лет. 
Станция «Электрозавод-
ская» сегодня является 
объектом культурного на-
следия. Из-за начавшей-

с я  в  19 41  г од у 
Великой Отече-
ственной войны 
с т р о и т е л ь с т в о 
Измайловского 
радиуса пришлось 
временно заморо-
зить. Участок от 
«Курской» до «Из-
майловской» от-
крыли 18 января 
1944 года, а стан-

цию «Электрозаводская» — 
только 15 мая того же года. 
У станции «Электрозавод-
ская» один выход. В 1989 го-
ду планировалось построить 
второй и открыть его уже 

через год, чтобы отремон-
тировать эскалаторы без 
закрытия станции. Однако 
из-за начавшихся в стране 
экономических трудностей 
от этого плана пришлось от-
казаться. 
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru 

Наземный вестибюль 
станции Московского 
метрополитена 
«Электрозаводская». 
Фото 1950-х годов 

Цифра

метра составляет про-
тяженность платфор-
мы станции «Электро-
заводская» Арбатско-
Покровской линии.

1 6 2

Из-за начавшей-
ся войны строи-
тельство радиуса 
пришлось замо-
розить 

Да будет свет 
на станции

изначально пересадка 
на Большую кольце-
вую линию планиро-
валась через станцию 
«Бауманская», однако 
в 2012 году трасси-
ровку изменили: 
пересадку с Арбатско-
Покровской линии 
на Большую кольце-
вую запланировали 
и в итоге реализова-
ли на «Электро-
заводской». 

Кстати,

Знаете ли вы, что

торец станции укра-
шает барельеф, на ко-
тором изображены 
знамена. В центре 
барельефа находился 
медальон с профилем 
Иосифа Сталина. По-
сле развенчания куль-
та личности профиль 
Сталина убрали. 

Уже почти 100 лет газета «Вечерняя Москва» рассказывает читателям о том, 
как развивается столичный метрополитен. Накануне векового юбилея 
редакция вспоминает, как «Вечерка» освещала строительство и работу 
московской подземки на заре своего существования.
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■ Президент России 
Владимир Путин подпи-
сал закон, наделяющий 
власти Москвы полно-
мочиями определять 
порядок расчета платы 
за отопление. 
Раньше в столице, как 
и в других регионах Рос-
сии, плату за отопление рас-
считывали на основании 

данных о потреблении за 
прошлый год. Московские 
зимы в последние годы не-
стабильны — то аномаль-
ные холода, то небывалые 
оттепели. Плата за средне-
месячный объем потребля-
емого тепла, начисленная 
по итогам предыдущего 
года, не всегда оказывалась 
корректной. Новые нормы 

позволят столичным вла-
стям самостоятельно уста-
навливать порядок расчета 
оплаты услуг за отопление. 
Председатель комитета 
Госдумы по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворотне-
ва отмечает, что Москва уже 
давно имеет существенные 
особенности в сфере жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства и принятый закон по-
зволит столице принимать 
самостоятельные решения 
и избегать неудобных схем. 
— Например, некоторое 
время назад правительство 

РФ предлагало перейти на 
оплату за отопление по фак-
ту. В таком случае москвичи 
будут платить только в ме-
сяцы, когда они используют 
отопление. Закон поможет 
обезопасить столицу от та-
ких методов расчета, они не 
подходят для москвичей, — 
сказала Разворотнева. 
При этом депутат подчер-
кнула, что  с принятием 
закона размер платы за 
отопление не изменится ни 
в какую сторону. 
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин посетил 
Единый пункт отбора 
на военную службу по 
контракту.
Глава города побывал в пун-
кте, расположенном на 
улице Яблочкова. Во время 
визита он пообщался с мо-
сквичами, которые реши-
ли заключить контракт на 
военную службу, и побла-
годарил их за этот серьез-
ный шаг. 
— Благодарю всех, кто в ны-
нешнее сложное время вы-
брал для себя службу Отече-
ству, — отметил Сергей Со-
бянин.  — Военная техника, 

технологии важны, но без 
людей это ничего не работа-
ет. Армия на ваших плечах, 
и от вас многое зависит. Воз-
вращайтесь с победой!

Состав 
укомплектован
Глава города напомнил, что 
по поручению президента 
России Владимира Путина 
Москва содействует Ми-
нистерству обороны в ком-
плектовании Вооруженных 
сил страны. 
— После начала специ-
альной военной операции 
(СВО) в Москве контрак-

ты подписали уже порядка 
47 тысяч человек, в том 
числе в этом году — больше 
22 тысяч человек. Таким об-
разом, мы досрочно выпол-

нили задачу Министерства 
обороны на этот год, — за-
явил Сергей Собянин.

Набор идет 
В Едином пункте отбора 
на военную службу по кон-

тракту на улице Яблочкова 
работают больше 100 со-
трудников, которые помо-
гают записаться на служ-
бу, оформить документы 
и пройти медосмотр.
— Отправить заявку и по-
лучить необходимую ин-
формацию также можно на 
портале mos.ru, по телефо-
ну 117 и в чат-боте, — доба-
вил глава города. 
Сергей Собянин напомнил, 
что город в свою очередь 
продолжает уделять боль-
шое внимание поддержке 
контрактников, других 
участников СВО и членов 
их семей:
— Например, помогаем 
юридически, психологиче-
ски, с реабилитацией, пере-
обучением и поиском рабо-

ты. Там же, на Яблочкова, 
сейчас строим новое здание 
для Военного комиссариата 
Москвы. Все работы плани-
руем завершить в начале 
следующего года.
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru

Спасибо 
за службу 
Отчеству 
Москва досрочно выполнила задачу 
Министерства обороны 

Контракты подписали уже 
порядка 47 тысяч человек 

15 ноября. 
Сергей Собянин 
(справа) посетил 
единый пункт 
отбора на службу 
по контракту 

Не волнуйтесь, вам на дан-
ном этапе ничего не придет-
ся платить. Такое решение 
принял Верховный суд РФ по 
аналогичному делу. Он под-
черкнул, что долги граждан 
по банковским кредитам 
можно передать коллектор-
ским агентствам, но только 
в одном случае — такая фор-
мула должна быть прописа-
на в договоре между банком 
и клиентом.
Следует отметить, что это 
указано в Законе «О защите 
потребителей...» подчерки-
вает Верховный суд. Чтобы 
обойти вышеуказанные тре-
бования, следует отметить, 
что при заключении раз-
личных договоров и банки, 
и страховые компании идут 
на хитрость — набирают 
условия различным шриф-
том. Большим и маленьким. 
А вот самые «минные поля» 
печатают таким шрифтом, 
что без лупы не обойтись. 
Большинство клиентов не 
обращают на это внимания, 
и потом с них берут креди-
ты с огромной процентной 

ставкой — до 20 процентов 
годовых. Иногда набегает 
еще штраф.
Поэтому вам нужно сроч-
но подать жалобу в третью 
инстанцию — Кассацион-
ный суд общей юрисдик-
ции. Благодаря стараниям 
главы Комитета Госдумы 
по законодательству Павлу 
Крашенинникову теперь 
рассмотрение в третьей 
инстанции становится ав-
томатическим, а раньше 
зависело от воли судьи. При 
подаче кассационной жало-
бы необходимо сослаться 
на Постановление Пленума 
Верховного суда РФ № 17 
«О рассмотрении судами 
гражданских дел по спорам 
о защите прав потребите-
лей». Там указано, что если 
речь идет об уступке требо-
ваний по кредитным догово-
рам с физлицами, то судам 
различных инстанций надо 
руководствоваться законо-
дательством о «Защите прав 
потребителей». Уверен, что 
кассационный суд встанет 
на вашу сторону.

Суд на вашей стороне 

Леонид Ольшанский
Почетный адвокат России

НАРОДНЫЙ АДВОКАТ

На сложные юридические 
и правовые вопросы 
читателей «Вечерки» отвечает 
наш постоянный эксперт.
Олег, САО:
Я взял кредит, но не могу выплатить его. 
Банк передал договор коллекторскому 
агентству. Я подал жалобы в суды двух 
инстанций, так как сумма долга стала 
в два раза выше. Что делать?

КАТ

Вчера Сергей Со-
бянин в своем 
телеграм-канале со-
общил, что с начала 
года в Москве ввели 
в эксплуатацию боль-
ше 90 социальных 
объектов. 62 из них — 
за счет внебюджет-
ных источников. 
В частности, постро-
или 39 детских садов 
и 20 школ. Полови-
ну — в ТиНАО.  От-
крыли многофунк-
циональный кластер 
«Ломоносов». Воз-
вели 16 объектов 
здравоохранения, 
в том числе флаг-
манский центр ГКБ 
№ 15 им. Филатова, 
9 детских и взрослых 
поликлиник.

Тем временем

Туризм и отдых На правах рекламы 

ЖКХ

Как платить, 
решит столица 
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■ Советской и россий-
ской балерине не про-
стили поддержку рос-
сийской спецоперации 
на Украине. «Вечерка» 
узнала подробности.
Литва может запустить про-
цесс лишения гражданства 
российской балерины Илзе 
Лиепы (на фото справа), 

сообщило агентство Baltic 
News Service. «Публичные 
высказывания Илзе Лиепы 
рассматриваются как дис-
кредитация государства», — 
говорится в заявлении МВД 
Литвы, поступившем в ре-
дакцию BNS.
Чем же балерина, у кото-
рой российское и литовское 

гражданство, дискредити-
ровала Литву? 
— Спецоперация на Укра-
ине — это противостояние 
наших смыслов, наших глу-
бинных ценностей, и, к со-
жалению, Украина стала 
разменной монетой, — за-
явила она в интервью СМИ.
— Я не уехала из России, по-
тому что я патриот, без вся-
кого ерничества это говорю. 
Я россиянка, православный 
русский человек и буду со 
своей страной, что бы она 
ни испытывала.

Политолог Григорий Саве-
льев считает: реакция Лит-
вы на подобные высказыва-
ния предсказуема.
— Там выстроена такая же 
фашистская система, как 
на Украине: кто не с нами, 
тот против нас. Даже тот 
факт, что Литва формально 
в конфликте не участвует, 
не отменяет обязательного 
единомыслия с властями по 
поводу СВО, — пояснил экс-
перт. — Если власти счита-
ют, что Украина — молодая 
демократия, а Россия — фи-

лиал ада и агрессор, значит, 
все граждане страны ровно 
так же должны считать. А ес-
ли они так не считают, то их 
надо либо посадить, либо 
лишить гражданства. Нор-
мальная фашистская логи-
ка. Чего вы ждете от страны, 
где каждый год проходят 
марши ветеранов СС? Где 
каждый десятый житель — 
негражданин, то есть офи-
циально человек второго 
сорта. 
Евгений Федоров
vecher@vm.ru

■ Вчера армия Израиля 
(ЦАХАЛ) штурмовала 
больницу «Аш-Шифа» 
в Газе, назвав штурм 
«точной и целенаправ-
ленной операцией».
По данным Израиля — это 
формула повторяется во 
время каждого теракта, — 
«больница используется 
как укрытие для боевиков». 
Израильские военные стре-
ляли в палатах, взрывали 
двери и стены, заковыва-
ли врачей в наручники, 
чтобы не мешали воевать 
с пациентами. В больнице 
находятся от двух до девяти 
тысяч человек.
— ЦАХАЛ вторгся в отделе-
ние неотложной помощи 
«Аш-Шифа» и атаковал па-
циентов, — говорит генди-
ректор больницы Газы Му-
хаммад Закут. — Израиль-
ские военные штурмовали 

уже несколько больниц 
в анклаве, однако не обна-
ружили членов ХАМАС или 
других группировок.
Штурм проводится под 
прикрытием мощного ар-
тиллерийского огня. Из-
раильские военные вчера 
находились внутри отделе-
ния неотложной помощи, 

отделения специализиро-
ванной хирургии и родиль-
ного отделения. ХАМАС 
возложил ответственность 
за возможные итоги опе-
рации ЦАХАЛ на Израиль 
и президента США Джо Бай-
дена, высказав мнение, что 
заявление Вашингтона об 
использовании больницы 

боевиками развязало руки 
израильской армии.
Военный эксперт, полков-
ник ВС РФ Андрей Земцев 
считает:
— Да, в больницах Газы 
вполне могут быть боевики 
ХАМАС — они используют 
гражданские учреждения 
для укрытия. Но есть и об-

ратная сторона медали: 
Израиль, вероятно, решил 
создать в Газе невыноси-
мые условия, чтобы люди 
оттуда бежали. В этой боль-
нице есть и беженцы — жи-
тели Газы из разрушенных 
Израилем домов. Ведь им 
просто некуда податься, 
вот и прячутся от бомбежек 

в больнице. Но Израиль да-
ет понять: нет, вам здесь то-
же покоя не будет, убирай-
тесь в Египет, мы вам здесь 
жить не дадим. Это тактика 
выжженной земли, кото-
рой уже много веков при-
держиваются на Ближнем 
Востоке. На захваченной 
территории уничтожается 
все живое, засыпаются ко-
лодцы — источники питье-
вой воды, солдаты режут 
скот — источник молока 
и мяса, портятся поля. Про-
тивник лишается всякой 
ресурсной базы для даль-
нейшего сопротивления. 
Проблема еще и в том, что 
Египет не готов принимать 
палестинских беженцев. 
В секторе Газа развивается 
настоящая гуманитарная 
катастрофа. 
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Израиль убивает 
больных и врачей
Штурм больницы в Газе вылился в кровавый ад

Мирные жители Газы укрываются на территории местной больницы «Аш-Шифа» 
после того, как израильские военные разрушили их дома

ЦАХАЛ намерен выгнать 
всех палестинцев из Газы 

Международный олимпий-
ский комитет вместе с его 
руководителем Томасом Ба-
хом до паники боятся наших 
Игр дружбы.
Напомню, эти грандиозные 
соревнования пройдут в Мо-
скве и Екатеринбурге с 15 
по 29 сентября 2024 года. 
О проведении Всемирных 
игр уже подписал указ пре-
зидент России Владимир 
Путин. Глава государства 
подчеркнул, что соревнова-
ния созданы для того, чтобы 
обеспечить россиянам сво-
бодный доступ 
к международ-
ной спортивной 
деятельности. 
Ожидается, что 
в Играх примут 
участие 5,5 ты-
сячи спортсме-
нов из 50 стран.
И вот накану-
не глава Департамента по 
связи с национальными 
олимпийскими комитета-
ми МОК Джеймс Макклауд 
сказал в интервью СМИ, что 
эти соревнования «противо-
речат коллективной цели 
олимпийского движения по 
сохранению независимости 
и автономии спорта».
После этого сообщения я аж 
подпрыгнул. А когда прези-
дент МОК Томас Бах заявил, 
что российские собствен-
ные политические спор-
тивные мероприятия озна-
чают «захват государством 
международного спорта», 
то я подпрыгнул второй раз.
Итак, эти безумцы уверяют, 
что спорт, мол, надо беречь, 
якобы он объединяет. А Рос-
сия, по их словам, негодяй-
ка, которая все это хочет 
разрушать. По всей вероят-
ности, они уже забыли, что 
это они, и никто другой, ре-
шили, что Белоруссии и Рос-
сийской Федерации никуда 

на соревнования ездить 
нельзя! То есть сами изоли-
ровали две страны, а теперь 
обвиняют их в «захвате меж-
дународного спорта»!
И к бабке не ходи, Бах и МОК 
боятся наших Игр дружбы. 
Боятся не только потому, что 
мы стали в спорте самостоя-
тельными. Они боятся пото-
му, что знают, что эти Игры 
будут невероятно крутыми. 
Еще долго в голове у них не 
выветрятся наши шикарные 
Олимпийские игры в Сочи 
и чемпионат мира по фут-

болу, которые 
Россия провела 
н а  в ы с о ч а й -
шем уровне. На 
таком уровне, 
на котором не 
проводил игры 
н и к т о .  О н и 
б о я т с я  т о г о , 
что мы этими 

Играми заткнем Олимпи-
аду в клопином и вечно ба-
стующем Париже, заткнем 
их чемпионаты мира с ко-
ровами на льду. Боятся того, 
что вся планета задумается: 
«А не пора ли полностью 
развернуться к русским?»
Сейчас МОК стал рассылать 
официальные письма по на-
циональным олимпийским 
комитетам. В письмах сказа-
но, что участие в российских 
Играх дружбы «нарушает 
санкции в отношении рос-
сийского спорта». Наверня-
ка в письмах и предупрежде-
ния, и угрозы. 
Ну теперь и посмотрим, в ка-
кой из этих 50 стран у руля 
олимпийских комитетов 
стоят адекватные и честные 
люди. 
Только есть большое подо-
зрение, что к этой полсотне 
прибавится еще ряд госу-
дарств, которые не хотят 
плясать под «звездно-поло-
сатую» дудку МОК.

Игры дружбы доводят 
Запад до истерики

Дмитрий Плотников
Обозреватель

ВЗГЛЯД

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Демарш

Илзе Лиепу хотят лишить 
литовского гражданства

Прямая 
речь

Боевики ХАМАС ис-
пользуют гуманитар-
ную инфраструктуру, 
прежде всего больни-
цы, для размещения 
складов и опорных 
пунктов. Пациенты 
для них — живой щит. 
От израильтян гума-
низма тоже ждать 
не стоит — больницу 
«Аш-Шифа» сотрут 
в пыль вместе со всем 
персоналом, пациен-
тами и боевиками.

Вадим Сипров
Политолог
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■ Ажиотажный спрос 
на визит Деда Мороза 
со Снегурочкой и прочие 
новогодние шоу отмечен 
во всех регионах страны, 
сообщают крупные орга-
низаторы мероприятия. 
«Вечерка» узнала, какую 
программу предлагают 
столичные аниматоры. 
Многие родители уже сей-
час спешат заказать на дом 
Деда Мороза и Снегурочку, 
чтобы сэкономить день-
ги и заранее устроить для 
своего ребенка настоящий 
праздник. Художественный 
руководитель и режиссер 
частного столичного театра 
К р и с т и н а 
Амельченко 
о т м е т и л а , 
ч т о  л ю д и 
к ним обра-
щаются еще 
с  а в г у с т а , 
п о с к о л ь к у 
опасаются, 
ч т о  б л и ж е 
к Новому го-
ду все анима-
торы будут 
заняты. 
— Я советую как можно 
раньше оформить заказ, 
ведь от этого зависит, будет 
ли у нас свободное окошко, 
учитывая, что Дед Мороз 
и Снегурочка нарасхват. 
Что касается стоимости, то 
она начинается от десяти 
тысяч рублей за получасо-
вое представление. В обяза-
тельную программу вклю-
чен торжественный выход 
наших героев, танцы, хоро-
воды, вручение подарков 
и торжественное зажжение 
елки. Ребенок также может 
рассказать стишок. Дли-
тельность театрального 
представления мы готовы 
продлить, если будут такие 
пожелания. Цена, соответ-
ственно, возрастет, — рас-
сказала Кристина Амель-
ченко. 
По словам режиссера, важ-
но всегда обращать внима-
ние на то, какое образова-
ние, а главное, опыт имеют 

артисты. Для этого стоит 
почитать отзывы, которые 
оставляют родители и дети. 
— Мы часто получаем за-
прос на проведение спекта-

кля в новогодней тематике, 
где помимо основных геро-
ев участвуют еще несколько 
человек. Еще можем устро-
ить шоу мыльных пузырей 

и показать фокусы. Что 
касается самих выездов, то 
мы работаем как с Москвой, 
так и с областью. В связи 
с этим стоимость становит-
ся выше, так как приходится 
тратиться на бензин, что-
бы на машине довезти весь 
реквизит. Важно это всегда 
учитывать, — сообщила 
Амельченко.
Артисты выезжают не толь-
ко домой, но и на утренники 
в детские сады и школы. Об 
этом рассказала руково-
дитель агентства, которое 
занимается организаци-

ей праздников, Людмила 
Иванова.
— У нас стандартный прайс, 
который не меняется на про-
тяжении всего сезона. За 
получасовое представление 
мы берем от четырех тысяч 
рублей. Как все проходит? 
Дед Мороз со Снегурочкой 
под музыку заходят в дом 
к родителям и детям, слу-
шают, как ребенок читает 
стихи, водят хороводы во-
круг елки, вручают подарки. 
Сюда же мы включаем и за-
гадки. Ориентируемся пре-
жде всего на возраст ребен-
ка, в зависимости от этого 
в программу могут быть вне-
сены кое-какие изменения. 
Все довольны, получаем по-
ложительные отзывы, что 
очень воодушевляет! — по-
делилась Иванова. — Могу 
сказать, что Дед Мороз уже 
гладит шубу и готовится вы-
езжать к семьям. 
Людмила добавила, что луч-
ше всего звонить за день 
или два до начала предпо-
лагаемого торжества. А вот 
заказы, которые делают 
заблаговременно, нередко 
срываются. Например, се-
мья может спонтанно куда-
то уехать или заболеть. 
Сергей Политенков
vecher@vm.ru

по данным сервиса 
по поиску вакансий, 
в новогодние праздни-
ки актерам в Москве 
предлагают зарплату 
от 100 тысяч рублей. 
Уровень дохода будет 
зависеть от количе-
ства отработанных 
смен. Есть и другие 
сезонные вакансии: 
художник-резчик, 
который занимается 
созданием ледовых 
композиций, может 
получить до 150 тысяч 
рублей. Кандидат дол-
жен иметь портфолио.

Кстати,

Вчера открылась регистрация 
на всероссийскую акцию «Ел-
ка желаний». Подать заяв-
ку можно до 20 декабря.
— «Елка желаний» объеди-
нит тысячи людей, готовых 
совершать добрые дела. 
Благодаря акции у каж-
дого в нашей стране 
есть возможность сде-
лать счастливыми де-
тей, оказавшихся в труд-
ной жизненной ситуации. 
Свои желания ребята могут 
оставить на официальном сайте 
акции елкажеланий.рф, а мы сде-

лаем все, чтобы они обязательно 
нашли своего адресата, — от-
метил председатель правления 
Российского движения детей 
и молодежи Григорий Гуров.

Организаторы подчеркнули, 
что акция в этом году прой-
дет в новом формате. Ис-
полнители желаний сами 
решат, какой подарок они 
вручат ребенку. В рамках 

акции предусмотрено 
три вида желаний: мате-
риальные, нематериаль-
ные и подарок-сюрприз. 
Последнее организаторы 

мероприятия посчитали 
наиболее интересным, потому 

что так сохраняется ассоциация 
новогодних праздников с сюрпри-

зами. Что касается материальных 
подарков, в основном дети меч-
тают о книгах, товарах для хоб-
би, музыкальных инструментах 
(на фото слева), спортивном ин-
вентаре и экипировке, игрушках. 
Нематериальной мечтой может 
стать путешествие, билеты на 
новогоднее шоу или встреча с кос-
монавтом. Акция пройдет в двух 
форматах. Елки с желаниями бу-
дут установлены в офисах органи-
заций-партнеров и на площадках 
крупных мероприятий. Подо-
брать желания можно и на сайте: 
исполнитель сам определит сум-
му подарка и регион, в котором он 
готов реализовать мечту.
Александра Волкова
vecher@vm.ru

Исполнят 
детские мечты 

Супруги Дмитрий 
и Тамара 
Строковы в образе 
Деда Мороза 
и Снегурочки. 
Фото 2022 года

Прямая 
речь

Запомните, что хо-
роший артист никог-
да не попросит вас 
перевести ему полную 
предоплату за свои 
услуги. Максимум — 
это 20 процентов от 
полной стоимости, 
остальное уже по фак-
ту. От этого зависит 
его репутация, а также 
агентства, которое его 
нанимает. Также сове-
тую обращать внима-
ние на отзывы своих 
знакомых или на те, 
что пишут пользова-
тели крупных сайтов 
с объявлениями. 

Иван Поляков
Организатор 
мероприятий

В програм-
ме шоу 
мыльных 
пузырей, 
хороводы, 
конкурсы 

На правах рекламы Частности

Искусство
и коллекционирование

● Грампластинки, аудиотехнику, 
разную старину. Т. 8 (985) 979-56-09
● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
●  Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

●  Покупаем  почтовые  марки . 
Т. 8 (999) 928-12-17
● Покупаю марки, конверты Китая
и Монголии. Т. 8 (985) 923-18-17
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата
сразу. Т. 8 (495) 128-50-09
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Сегодня мир отмечает День 
глинтвейна — ароматного 
горячего напитка из крас-
ного вина с добавлением 
пряностей. У нас в России 
есть и свои, национальные 
рецепты согревающего пи-
тья — и не обязательно горя-
чительного. О пользе «зим-
них» напитков «МВ» рас-
сказал доктор медицинских 
наук, врач-диетолог Алексей 
Ковальков (на фото). 
— Согревающие напитки литрами погло-
щать не стоит. Во-первых, в них содержит-
ся сахар, который «нагружает» поджелу-
дочную железу, увеличивая риск развития 
диабета. Мед при всех его целебных свой-
ствах — тоже сахар. Я рекомендую не более 
одной чайной ложки в день. Во-вторых, 
слишком горячее питье вредно для нашего 
желудочно-кишечного тракта. Пейте сбит-
ни и узвары теплыми. А полезны эти напит-
ки благодаря тому, что мы добавляем в них 
фрукты, травы, пряности и орехи, которые 

содержат массу целеб-
ных веществ, помога-
ющих поддержать ор-
ганизм в сезон простуд. 
Корица очень полезна 
как добавка к утренне-
му кофе вместо сахара. 
Она снижает аппетит 
и уровень глюкозы, 

усиливает обмен веществ. Еще один хоро-
ший ингредиент — чабрец или ти-
мьян. Современные исследова-
ния подтверждают, что чабрец 
улучшает кровообращение 
в головном мозге, укрепляет 
нервную систему, снимает де-
прессивное настроение и по-
могает бороться с хронической 
усталостью. И не забудьте про наш 
национальный «суперфуд» — шиповник. 
При всей своей непритязательности он об-
ладает огромным количеством полезных 
свойств. К примеру, в плодах шиповника 
аскорбиновой кислоты примерно в 10 раз 
больше, чем в ягодах черной смородины, 
и в 50 раз больше, чем в привычном лимоне. 
Регулярный прием шиповника (в виде отва-
ров и добавок плодов во время заваривания 
чая) способен за короткий срок укрепить 
иммунитет и восстановить силы после фи-
зического и умственного переутомления. 
Что касается глинтвейна и других напитков 
с добавлением алкоголя, то максимальная 
доза вина для здорового человека не долж-
на превышать 200 мл в день. Зимнее питье 
должно согревать, а не опьянять.

Лейся, сбитень!

Подготовили Дарья Завгородняя, 
Василиса Чернявская; vecher@vm.ru
Подгот
Васил

Безалкогольный глинтвейн 
Этот напиток (на фото вверху) можно приготовить на соке. Лучше 
всего взять вишневый. 1 литр сока нагреваем в кастрюле на среднем 
огне. Добавляем палочку корицы, три цветка гвоздики, звездочку 
бадьяна, по 4 дольки лимона и апельсина. Когда пряности раскроют 
аромат, снимаем кастрюлю с огня. Добавляем мед по вкусу. 

глюкозы, 
один хоро-
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Не перепутай
Глег (на фото слева)— коктейль из вина и пряностей. Но его можно сильно 
нагревать. Большая часть спирта испаряется — и глег «доводят до конди-
ции» коньяком и другими крепкими напитками. Грог — смесь из темного 
рома, сильно разбавленного водой и сиропом: здесь это обязательный ин-
гредиент. Иногда в грог добавляют чай. Пунш — объединяет все напитки, 
в составе которых присутствуют фрукты либо фруктовый сок.

Добрая классика
Для алкогольного глинтвейна 
не нужно брать самое изысканное 
вино. Изысканный аромат все 
равно «забьют» пряности. В ка-
стрюльку кладем палочку корицы, 
чайную ложку молотого имбиря, 
5 цветков гвоздики, 1/4 чайной 
ложки мускатного ореха, 3 зер-
нышка кардамона, 2 звездочки 
бадьяна. Заливаем 100 мл воды, 
доводим до кипения, выключаем 
огонь и настаиваем 10 минут. 
Отвар процеживаем через сито — 
и возвращаем в кастрюлю. Откупо-
риваем штопором (на фото слева)
бутылку вина и добавляем его 
и нарезанный кружками апельсин 
к отвару. Снова нагреваем на огне, 
но до кипения не доводим. Разли-
ваем по бокалам и сразу пьем. 

Готовим полезные русские напитки, которые согреют в мороз

Чайный 
грог
Завариваем пол-
литра черного чая 
(на фото внизу), 
переливаем заварку 
в кастрюлю, до-
бавляем 2 столовые 
ложки сахара, пря-
ности по вкусу и ва-
рим на слабом огне 
8 минут. Выключаем 
плиту, разливаем 
по бокалам и добав-
ляем по 30 г коньяка 
в каждую порцию. 

Лучше, чем в Европе
Чай пришел в Россию в XVII веке из Северного Китая. Александр Дюма-
отец писал в «Большом кулинарном словаре» (на фото вверху): «Луч-
ший чай пьют в Петербурге и вообще повсюду в России: Китай граничит 
с Россией в Сибири, поэтому для прибытия в Москву или в Петербург 
чай не должен пересекать море, а морские путешествия для него очень 
вредны». Возможно, поэтому именно в нашей стране — особенно 
в Сибири, Поволжье и в Москве — очень полюбили чай сам по себе, 
без добавления молока и пряностей. Кроме сладостей, к нему в России 
подавали ром или коньяк. 

По 3–6 чашек
В зеленом чае содержатся катехины — субстанция, 
заставляющая тело сжигать больше калорий. Выпи-
вая 3–6 чашек зеленого чая в день, можно ускорить 
расходование энергии до 40 процентов. Плюс в чае 
есть ряд антиоксидантов, влияющих на гормон леп-
тин, отвечающий за аппетит.

Правильные специи
Кардамон, корица, бадьян (на фото внизу), гвоздика, 
имбирь и мускатный орех отлично сочетаются с алко-
гольными напитками. Также в глинтвейн можно доба-
вить черный или душистый перец-горошек и лавровый 
лист. Эти приправы придают напитку пряный аромат 
и заменяют гвоздику, если ее не оказалось в хозяйстве. 

Лимон да мята
Это лучшие друзья согре-
вающих напитков. Лимон 
в несколько раз усиливает 
полезные свойства чая, в 7 раз 
увеличивает количество ка-
техинов (флавоноидов, обла-
дающих антиоксидантными 
свойствами). А еще в лимонах 
есть пектин — природная рас-
творимая клетчатка и желе-
образователь. Он поглощает 
жир в кишечнике и замедляет 
процессы пищеварения. Чело-
век ощущает насыщение, да-
же съев мало. Американские 

специалисты уверены, 
что лимонная кислота 
и пектин замедляют 
всасывание сахара по-
сле поглощения пищи. 
Витамин С помогает 
вырабатывать карнитин, 
сжигающий жир. Мята, поми-
мо нормализации пищеваре-
ния, оказывает благотворное 
действие на нервную систему. 
Чай с мятой дает позитивный 
настрой, избавляет от трево-
ги, улучшает общее состояние 
организма.

Яблоки с медом
Очень вкусный взвар получается из сушеных 
яблок с добавлением меда (на фото слева). 
200 г сухофруктов заливаем полутора литра-
ми кипятка. Настаиваем 4 часа. Процежи-
ваем, добавляем мед и пряности. Напиток 
можно сделать, взяв за основу шиповник.
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2 столовые ложки чая заливаем 500 мл кипятка, настаи-
ваем 5 минут, процеживаем, добавляем сок и цедру по-
ловинки лимона, сахар по вкусу. 250 мл вина нагреваем 
с добавлением апельсиновых корок (на фото вверху),
соединяем с чаем и 30 мл рома.

С древних времен
Вкусный национальный напиток сбитень 
известен на Руси с XII века. Название проис-
ходит от глагола «сбивать», то есть соединять, 
смешивать. Это недорогое питье готовилось 
из меда, трав, пряностей. У уличных торговцев 
(на фото внизу) был и «бюджетный вариант», 
в котором мед заменяли на патоку. Кроме ко-
рицы и гвоздики в сбитень сегодня добавляют 
шалфей, мелиссу, липовый цвет.

Зимний морс
Очень вкусный сбитень (на фото внизу) полу-
чается из клюквы. В компот из клюквы (пол-
кило ягод на литр воды) добавляем 300 г ме-
да. Отдельно в литре кипятка завариваем 
мелиссу и чабрец, остужаем, процеживаем, 
смешиваем с компотом и даем настояться па-
ру часов. Потом снова нагреваем, но не до ки-
пения — и угощаемся. 

Традиционный 
вариант
Литр кипятка остужаем, 
добавляем 500 г меда, остав-
ляем на час под крышкой. 
В сотейник кладем травы: 
по 2 чайные ложки зверобоя, 
шалфея, имбиря, 4 палочки 
корицы, 1 лавровый лист, до-
бавляем по вкусу кардамон, 
гвоздику. Заливаем все это 
3 литрами воды и кипятим 
5 минут. Отвар процеживаем, 
соединяем с медовым рас-
твором и разливаем по бока-
лам (на фото внизу). 

Прямая 
речь

Согревающие напитки луч-
ше пить в конце дня. Улуч-
шению сна способствует 
горячее молоко с медом. 
Можно добавить карда-
мон и ложку мускатного 
ореха. Если вы хотите взбо-
дриться, можно добавить 
к молоку немного крепкого 
черного чая.

Любава 
Скоморохова
Чайный сомелье

Шиповник — один из самых ценных ингредиентов 
для нашего здоровья. Особенно в холодное время года 

м 

Завариваем 
имбирь
Имбирь полезнее в свежем виде. 
Он прекрасно укрепляет иммунитет, 
улучшает кровообращение и уско-
ряет процессы метаболизма в орга-
низме. Чайную ложку тертого имбиря 
кладем в заварочный чайник, добав-
ляем две ложки простого зеленого 
чая без ароматизаторов, заливаем 
горячей водой и даем настояться 
5–10 минут. В конце добавляем ли-
мон (на фото внизу). 
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Редакция предупреждает: 
алкоголь вредит вашему здоровью

На заметку
Кипятить алкоголь-
ный глинтвейн нельзя, 
поскольку при вы-
сокой температуре 
улетучиваются легкие 
ароматные компонен-
ты и остается тяжелый 
запах спирта. 

Фруктово-ягодные 
напитки со специями 
лучше всего пить 
из бокалов — так 
ярче раскрывается их 
аромат
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равно «забьют» пряности. В ка-
стрюльку кладем палочку корицы, 
чайную ложку молотого имбиря, 
5 цветков гвоздики, 1/4 чайной 
ложки мускатного ореха, 3 зер-
нышка кардамона, 2 звездочки 
бадьяна. Заливаем 100 мл воды, 
доводим до кипения, выключаем 
огонь и настаиваем 10 минут. 
Отвар процеживаем через сито — 
и возвращаем в кастрюлю. Откупо-
риваем штопором (на фото слева)
бутылку вина и добавляем его 
и нарезанный кружками апельсин 
к отвару. Снова нагреваем на огне, 
но до кипения не доводим. Разли-
ваем по бокалам и сразу пьем. 

Готовим полезные русские напитки, которые согреют в мороз

Чайный 
грог
Завариваем пол-
литра черного чая 
(на фото внизу), 
переливаем заварку 
в кастрюлю, до-
бавляем 2 столовые 
ложки сахара, пря-
ности по вкусу и ва-
рим на слабом огне 
8 минут. Выключаем 
плиту, разливаем 
по бокалам и добав-
ляем по 30 г коньяка 
в каждую порцию. 

Лучше, чем в Европе
Чай пришел в Россию в XVII веке из Северного Китая. Александр Дюма-
отец писал в «Большом кулинарном словаре» (на фото вверху): «Луч-
ший чай пьют в Петербурге и вообще повсюду в России: Китай граничит 
с Россией в Сибири, поэтому для прибытия в Москву или в Петербург 
чай не должен пересекать море, а морские путешествия для него очень 
вредны». Возможно, поэтому именно в нашей стране — особенно 
в Сибири, Поволжье и в Москве — очень полюбили чай сам по себе, 
без добавления молока и пряностей. Кроме сладостей, к нему в России 
подавали ром или коньяк. 

По 3–6 чашек
В зеленом чае содержатся катехины — субстанция, 
заставляющая тело сжигать больше калорий. Выпи-
вая 3–6 чашек зеленого чая в день, можно ускорить 
расходование энергии до 40 процентов. Плюс в чае 
есть ряд антиоксидантов, влияющих на гормон леп-
тин, отвечающий за аппетит.

Правильные специи
Кардамон, корица, бадьян (на фото внизу), гвоздика, 
имбирь и мускатный орех отлично сочетаются с алко-
гольными напитками. Также в глинтвейн можно доба-
вить черный или душистый перец-горошек и лавровый 
лист. Эти приправы придают напитку пряный аромат 
и заменяют гвоздику, если ее не оказалось в хозяйстве. 

Лимон да мята
Это лучшие друзья согре-
вающих напитков. Лимон 
в несколько раз усиливает 
полезные свойства чая, в 7 раз 
увеличивает количество ка-
техинов (флавоноидов, обла-
дающих антиоксидантными 
свойствами). А еще в лимонах 
есть пектин — природная рас-
творимая клетчатка и желе-
образователь. Он поглощает 
жир в кишечнике и замедляет 
процессы пищеварения. Чело-
век ощущает насыщение, да-
же съев мало. Американские 

специалисты уверены, 
что лимонная кислота 
и пектин замедляют 
всасывание сахара по-
сле поглощения пищи. 
Витамин С помогает 
вырабатывать карнитин, 
сжигающий жир. Мята, поми-
мо нормализации пищеваре-
ния, оказывает благотворное 
действие на нервную систему. 
Чай с мятой дает позитивный 
настрой, избавляет от трево-
ги, улучшает общее состояние 
организма.

Яблоки с медом
Очень вкусный взвар получается из сушеных 
яблок с добавлением меда (на фото слева). 
200 г сухофруктов заливаем полутора литра-
ми кипятка. Настаиваем 4 часа. Процежи-
ваем, добавляем мед и пряности. Напиток 
можно сделать, взяв за основу шиповник.
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2 столовые ложки чая заливаем 500 мл кипятка, настаи-
ваем 5 минут, процеживаем, добавляем сок и цедру по-
ловинки лимона, сахар по вкусу. 250 мл вина нагреваем 
с добавлением апельсиновых корок (на фото вверху),
соединяем с чаем и 30 мл рома.

С древних времен
Вкусный национальный напиток сбитень 
известен на Руси с XII века. Название проис-
ходит от глагола «сбивать», то есть соединять, 
смешивать. Это недорогое питье готовилось 
из меда, трав, пряностей. У уличных торговцев 
(на фото внизу) был и «бюджетный вариант», 
в котором мед заменяли на патоку. Кроме ко-
рицы и гвоздики в сбитень сегодня добавляют 
шалфей, мелиссу, липовый цвет.

Зимний морс
Очень вкусный сбитень (на фото внизу) полу-
чается из клюквы. В компот из клюквы (пол-
кило ягод на литр воды) добавляем 300 г ме-
да. Отдельно в литре кипятка завариваем 
мелиссу и чабрец, остужаем, процеживаем, 
смешиваем с компотом и даем настояться па-
ру часов. Потом снова нагреваем, но не до ки-
пения — и угощаемся. 

Традиционный 
вариант
Литр кипятка остужаем, 
добавляем 500 г меда, остав-
ляем на час под крышкой. 
В сотейник кладем травы: 
по 2 чайные ложки зверобоя, 
шалфея, имбиря, 4 палочки 
корицы, 1 лавровый лист, до-
бавляем по вкусу кардамон, 
гвоздику. Заливаем все это 
3 литрами воды и кипятим 
5 минут. Отвар процеживаем, 
соединяем с медовым рас-
твором и разливаем по бока-
лам (на фото внизу). 

Прямая 
речь

Согревающие напитки луч-
ше пить в конце дня. Улуч-
шению сна способствует 
горячее молоко с медом. 
Можно добавить карда-
мон и ложку мускатного 
ореха. Если вы хотите взбо-
дриться, можно добавить 
к молоку немного крепкого 
черного чая.

Любава 
Скоморохова
Чайный сомелье

Шиповник — один из самых ценных ингредиентов 
для нашего здоровья. Особенно в холодное время года 

м 

Завариваем 
имбирь
Имбирь полезнее в свежем виде. 
Он прекрасно укрепляет иммунитет, 
улучшает кровообращение и уско-
ряет процессы метаболизма в орга-
низме. Чайную ложку тертого имбиря 
кладем в заварочный чайник, добав-
ляем две ложки простого зеленого 
чая без ароматизаторов, заливаем 
горячей водой и даем настояться 
5–10 минут. В конце добавляем ли-
мон (на фото внизу). 
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Редакция предупреждает: 
алкоголь вредит вашему здоровью

На заметку
Кипятить алкоголь-
ный глинтвейн нельзя, 
поскольку при вы-
сокой температуре 
улетучиваются легкие 
ароматные компонен-
ты и остается тяжелый 
запах спирта. 

Фруктово-ягодные 
напитки со специями 
лучше всего пить 
из бокалов — так 
ярче раскрывается их 
аромат
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При финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы 
города Москвы

В столице наградили победителей 
Московской этнографической 
олимпиады, которая в этом сезоне 
расширила свою географию 

III

5 ноября. Московские студентки Анна Новикова (слева) и Ульяна Рытчер вошли в число победителей этноолимпиады «Москва — столица многонациональной России»

От Хабаровска 
до Калининграда 
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Встречи

■ В Юго-Восточном 
округе столицы прошли 
неформальные встре-
чи, цель которых по-
мочь адаптироваться 
в столице молодым 
мигрантам.
Мероприятия провели 
в районах Выхино-Жулеби-
но, Кузьминки, Люблино 
и Текстильщики. Особое 
внимание на этих встречах 
уделялось работе с приез-
жей молодежью. В меро-
приятиях приняли участие 
представители органов 
власти, правоохранители 
и неформальные лидеры 
трудовых коллективов ГБУ 
«Жилищник» районов.
— Встречи направлены на 
адаптацию, интеграцию 
приезжих в столице, а так-
же на нейтрализацию ри-
сков возникновения кон-
фликтов в городе и профи-
лактику распространения 
идеологии терроризма 

и экстремизма в молодеж-
ной среде, — пояснили ор-
ганизаторы. 
Так, руководитель Комис-
сии по работе с молодежью 
Совета по делам нацио-
нальностей при правитель-
стве Москвы Кантемир 
Хуртаев рассказал о про-
ектах и мероприятиях, на-
правленных на адаптацию 
приезжей молодежи в сто-
лице. В том числе таких, 
как тематические экскур-
сии, спортивные состяза-
ния, творческие вечера. 
Кроме того, он передал 
мигрантам брошюры, ко-
торые были разработаны 
специально для помощи 
им в адаптации и интегра-
ции в Москве. 
Также эксперты ответили 
на вопросы иностранных 
рабочих, например, касаю-
щиеся трудового патента.
Дарья Морозова
vecher@vm.ru

Разложили по полочкам

Ближе к концу года при-
нято подводить различные 
итоги. Вот и в нашем собы-
тийном календаре послед-
ний осенний месяц запом-
нился двумя значимыми 
мероприятиями. 5 ноября 
состоялось награждение 
победителей и лауреатов 
Московской этнографиче-
ской олимпиады. В итого-
вых мероприятиях проекта 
приняли участие не только 
студенты из Москвы и ре-
гионов России, но и школь-
ники, которые успешно 
справились с заданиями 
олимпиады, отдыхая ле-
том в «Орленке». Для фи-
налистов из регионов была 
подготовлена трехдневная 
программа, включающая 
посещение музеев и об-
зорную экскурсию по Мо-
скве. А восемь студентов 
из столицы, ставшие по-
бедителями в своих вузах, 
отправятся в конце января 
в Мурманскую область — 
за новыми этнографиче-
скими знаниями. 

Еще одно чествование 
победителей состоялось 
вчера, 15 ноября. Свои на-
грады получили финали-
сты конкурса добрых дел 
«СтоЛИЧНЫЕ истории». 
Его участники — ино-
странные граждане. Сво-
ими поступками они де-
монстрируют проявление 
доброты, неравнодушия, 
взаимовыручки и самопо-
жертвования. И каждый 
из них вносит свой вклад 
в укрепление межнацио-
нального мира в нашем 
большом городе. 
Помимо награждений по-
бедителей конкурсов, в ок-
тябре и ноябре прошли 
сразу несколько молодеж-
ных и этнокультурных ме-
роприятий. Среди них га-
строномический конкурс 
«Возрождаем традиции. 
Покров», студенческий фе-
стиваль «Мы —россияне», 
фестиваль «Цыгане под не-
бом России». Об этих и дру-
гих событиях читайте в вы-
пуске «Народов Москвы».

■ Международный 
молодежный гастро-
номический фестиваль 
«Возрождаем традиции. 
Покров» собрал 400 ку-
линаров из разных 
городов. 
На столах — домашние со-
ленья и  караваи. Все при-
готовлено по старинным 
рецептам, сервировка  — 
в стиле русских застолий, 
с кубками, крынками и бра-
тинами. 
Учащиеся колледжей и школ 
представили свои кулинар-
ные шедевры. 
— Мы испекли трехэтаж-
ный каравай, он посвящен 

Астрахани, верхушка кара-
вая с куполами — это наш 
Кремль, внизу — украшения 
из теста в форме рыб, так как 
наш город славится рыб-
ным промыслом. А еще мы 

приготовили чак-чак в виде 
пирамиды. Это блюдо — 
символ того, что у нас в го-
роде проживает очень мно-
го разных национальностей, 
но мы все живем дружно 
и уважаем традиции друг 

друга, — рассказал студент 
Волго-Каспийского мор-
ского рыбопромышленного 
колледжа Иван Гусев.
Одной из тем фестиваля ста-
ли свадебные традиции. 
— Свадьбы на Руси обычно 
играли осенью, — рассказал 
Никита Кузнецов, который 
учится в Московском тех-
нологическом колледже пи-
тания имени Г. В. Плехано-
ва. — У нас на столе русский 
каравай — это одна из древ-
нейших гастрономических 
традиций, сохранившаяся 
до сих пор. 
По итогам соревнований 
171 участнику были вруче-
ны дипломы и памятные по-
дарки.
Анна Хромцова
vecher@vm.ru 

Каравай 
в три 
этажа

Добрые дела не останутся 
незамеченными

1) Дарья Соколова 
и Александра Гулакова 
2) Камилла Искакова 
на гастрономическом 
фестивале

Виталий Сучков
Руководитель Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей 
города Москвы

НастроениеПЕРВЫЙ МИКРОФОНОН

■ Вчера в столице на-
градили победителей 
конкурса «СтоЛИЧНЫЕ 
истории». В нем отмеча-
ют мигрантов, которые 
совершают добрые дела.
Уже второй год подряд кон-
курс позволяет рассказать 
москвичам истории про жи-
вущих и работающих в Мо-
скве иностранцев, которые 
совершают добрые поступ-
ки, а порой и настоящие 
подвиги. 
Из 350 присланных на кон-
курс историй жюри выбрало 
семь победителей в разных 
номинациях. В столицу они 
приехали из Таджикиста-
на, Киргизии, Грузии и Аф-
ганистана. Награждение 
героев проходило в Цен-
тральном доме актера име-
ни А. А. Яблочкиной, а вела 
церемонию телеведущая 
Екатерина Стриженова.
Каждый из героев получил 
не только диплом и приз, 

но и сборник «СтоЛИЧНЫЕ 
истории», куда вошли ин-
тервью с победителями. 
Одним из них стал грузин 
Роман Мхеидзе, чемпион 

мира по самбо. Сейчас он 
тренер по самбо и дзюдо, 
занимается с  детьми, кото-
рые уже радуют наставника 
спортивными победами. 

Приехавший из Таджики-
стана Ахмадджон Ходжа-
муратов работает в «Жи-
лищнике района Бибире-
во». В 2022 году он принял 
участие в тушении лесных 
пожаров, полыхавших в Ря-
занской области, в том чис-
ле в спасении села Ольгино.
Многие из активистов, как  
Лачварбегим Сафарбекова 
и Фируз Хафизов из Таджи-
кистана, помогают другим 
иностранцам в адаптации, 
изучении русского и даже 
в поступлении на контракт-
ную службу в армии. 
— Наш конкурс призван по-
казать, что у доброты нет на-
циональности, ее язык уни-
версален и понятен всем, — 
отметил руков одитель 
столичного Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей 
Виталий Сучков.
Мария Стрешнева
vecher@vm.ru

Герои

Великолепная семерка получила призы

Одним из победителей конкурса «СтоЛИЧНЫЕ истории» 
стал тренер по самбо и дзюдо Роман Мхеидзе (справа)

Учащиеся школ и кол-
леджей представили 
кулинарные шедевры 
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■ В cтолице прошли 
итоговые мероприятия 
Московской этноолим-
пиады. В этом году 
в ней приняли участие  
свыше 3,5 тысячи сту-
дентов из разных регио-
нов страны.
Расширив свою географию, 
мероприятие охватило  
студентов восьми москов-
ских вузов, восьми реги-
ональных университетов 
и одного регионального 
колледжа. Так, в этом году 
этноолимпиада дошла до 
Хабаровска, Калининграда 
и даже Донецкой Народной 
Республики. 
Еще одно новшество этого 
сезона — в честь  Года пе-
дагога и наставника часть 
заданий в олимпиаде была 
посвящена известным учи-
телям и педагогике в целом.  
Перед церемонией 
награждения побе-
дители олимпиады 
из других городов 

успели посмотреть 
достопримечатель-
ности  города — орга-
низаторы провели для 
них экскурсию по самым 
знаковым местам. Так, сту-

денты побывали на смотро-
вой площадке на Воробье-
вых горах, увидели здание 
московской мэрии, прогу-
лялись по Красной площа-
ди, узнали много нового 
об истории храма Христа 
Спасителя. 

— Среди победителей Мо-
сковской этнографической 
олимпиады — будущие 
историки, филологи, гео-
графы, культурологи, линг-
висты, юристы, инженеры. 
Мы рады, что тематика на-
шего проекта интересна 

ребятам, выбравшим  са-
мые разные специально-
сти, часто далекие от этно-
графии, — отметила гене-
ральный директор центра 
«Этносфера» Елена Омель-
ченко.
В числе победителей олим-
пиады — студентки Мо-
сковского государственно-
го лингвистического уни-

верситета  Ульяна Рытчер, 
Анна Новикова и Полина 
Семеняк. 
— Задания были очень 

сложные, но интерес-
ные. Чтобы принять 
в ней участие, при-
шлось искать много 

информации по этногра-
фической тематике. Зато 
благодаря этому мне уда-
лось  узнать много новых 
интересных фактов из 
истории страны,  — рас-
сказала Анна Новикова.
— Мы очень рады, что 
смогли войти в число по-

бедителей, хотя не верили 
в это до последнего. Теперь 
планируем пополнять свои 
знания в области  этногра-
фии  и дальше, — добавила 
Полина Семеняк.
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

Путь в будущее лежит 
через сохранение тради-
ций. Такой традицией 
у цыган России стал 
ежегодный фестиваль, 
который проводится 
в столице.
Начался он с круглого стола 
на тему «Современные под-
ходы к организации работы 
по духовно-нравственно-
му и патриотическому 
воспитанию цыганской 
молодежи». 
— Фестиваль решает важ-
ную задачу улучшения 
взаимопонимания между 
народами России, гармо-
ничного сосуществования 
различных культур и тра-
диций в многонациональ-
ном государстве, — сказал, 

открывая круглый стол, 
начальник управления го-
сударственной политики 
в сфере межнациональ-
ных отношений Федераль-
ного агентства по делам 
национальностей Тимур 
Цыбиков.
После круглого стола нача-
лась культурная програм-
ма. Гостей ждали большая 
фотовыставка и демон-
страция национальных 
костюмов. Наталья Вара-
кута прочитала свои сти-
хи. Поэтесса приехала из 
Донбасса. Цыганский театр 
кукол из Костромы показал 
спектакль. Искрометный 
мастер-класс, закружив-
ший всех собравшихся, 
провела настоящая коро-

лева красоты — участница 
международного конкурса 
«Миссис Вселенная Клас-
сик — 2019», руководитель 
ансамбля «Рада», предсе-
датель Центра цыганской 
культуры Нижнего Новго-
рода Елена Лазаренко. Ве-
чер продолжился концер-
том с участием известных 
цыганских артистов.
Бахтиер Абдуллаев
vecher@vm.ru

Кстати,
из поездки по го-
спиталям Ростова-
на-Дону вернулась 
цыганская концерт-
ная бригада. Проект 
«Нашим героям» воз-
главил Николай Цихе-
лашвили.

Поздравили олимпийцев
В столице наградили студентов, 
отличившихся в знании этнографии

5 ноября. Ульяна Рытчер, 
Анна Новикова, Полина 
Семеняк (слева направо) 
с дипломами 

Фестиваль

Цыганочка с выходом

18 октября. Перед концертом в  фойе для гостей 
фестиваля провели мастер-класс по цыганским танцам

КОРОТКО

Укрепляем дружбу 
песней
В Детском театре 
эстрады  прошел Меж-
конфессиональный му-
зыкальный фестиваль, 
приуроченный к Дню 
народного единства. 
В нем приняли участие 
15 детских хоровых 
коллективов России.

Казачий слет
В Подмосковье завер-
шился военно-патрио-
тический слет казачьей 
молодежи «Вахта 
памяти». Для юных ка-
заков  провели серию 
мероприятий, в числе 
которых лекция о Ве-
ликой Отечествен-
ной войне и встреча 
с участниками СВО.

Подведем итоги
В конце ноября в Мо-
скве наградят победи-
телей конкурса «СМИ-
ротворец-2023». На-
грады в нем вручают 
за лучшее освещение 
вопросов межнацио-
нальных отношений 
в СМИ. 

Праздник

■ В павильоне «Арме-
ния» на ВДНХ состоя-
лись мероприятия, по-
священные Дню армян-
ской письменности.
Трехдневная программа 
включала и мастер-классы, 
например по рисованию 
букв армянского алфавита, 
и спектакль для детей, и те-
матическую художествен-
ную выставку. А потомки 
советского маршала Амаза-
спа Бабаджаняна — его дочь 
Лариса Бабаджанян и внуч-
ка Юлия Маркос — провели 
презентацию книг членов 
Фонда памяти полководцев 
Победы. На встрече также 
присутствовали Наталия Ко-
нева, Николай Чуйков и дру-
гие потомки  легендарных 
маршалов. 
Евгений Корнилов
vecher@vm.ru

Буквы 
разные 
писать

Часть мероприятий, 
которым посвящен 
этот разворот, прошли 
при поддержке 
Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных 
связей города Москвы

От 12 
и старше
С 3 по 8 ноября прово-
дилась VIII Междуна-
родная  просветитель-
ская акция «Большой  
этнографический 
диктант». Главной 
региональной пло-
щадкой диктанта 
в столице стал Мо-
сковский дом нацио-
нальностей. В течение 
45 минут участники 
отвечали на 30 во-
просов, посвященных 
истории и культуре  
разных народов на-
шей страны. Возраст 
участников составил 
от 12 до 72 лет.
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Мнение экспертов может 
не совпадать с точкой зрения 
редакции «Москвы Вечерней»

Важно делать 
общее дело

Этого статуса достойны 
далеко не все

Не просим подвигов, 
соблюдайте законы

Если приехал, 
то люби и защищай

Наличия паспорта мало

В России вступил в силу новый 
закон о гражданстве: изменился 
ряд требований к его получению, 
а еще прописаны преступления, 
за которые могут его лишить. 
Какая, по мнению экспертов, 
должна быть ответственность 
у человека, чтобы он мог называть 
себя гражданином России, помимо 
знания языка, права РФ и прочих 
требований, прописанных 
в законе? Какой вклад он должен 
вносить в развитие страны? 

Гражданин 
своей 
страны
Реплика

Гражданство России должно 
быть наградой. Нужно 
сделать так, чтобы его 
в первую очередь получали 
люди, имеющие заслуги перед 
нашей страной, а не просто 
приехавшие на заработки.

Дмитрий Журавлев
Генеральный директор Института 
региональных проблем, политолог

Юрий 
Московский
Член Совета по делам 
национальностей 
при Правительстве Москвы

История

Алла Тужилкина
Член Совета по делам 
национальностей 
при правительстве Москвы

Соседи

Владимир Жарихин
Заместитель директора Института стран 
СНГ, политолог

Богдан Безпалько
Член Совета по делам национальностей 
при правительстве Москвы

Игорь Кузнецов
Кандидат 
социологических наук

Теория

Практика

Логика

Россия — это республика, если вспомнить 
о форме правления. В переводе с латыни 
«республика» — это «общественное дело». 
Иными словами, если мы граждане респу-
блики, то, по определению, должны делать 
что-то полезное для общества. А именно — 
учиться, работать, служить в армии — если 
этого требует закон, платить налоги, забо-
титься о близких, участвовать в выборах. 
Иными словами — поддерживать и разви-
вать общество, в котором мы живем. В мо-
нархическом государстве, например, этого 
не требуется: там нет граждан, а только 
подданные. И их задача — выполнять волю 
монарха. Но мы-то граждане! А для тех, кто 
этого не понимает, есть другой термин из 
древности — греческое слово  «идиот». В пе-
реводе с греческого idiotes — это «частное 
лицо» и «несведущий человек». В Древней 
Греции это были те, кто не участвовал в жиз-
ни общества: собраниях, выборах, кто был 
равнодушен к политической жизни. Это бы-
ли «отдельные» личности, живущие вне го-
сударства. Нейтральное, в общем-то, слово 
постепенно обрело презрительный оттенок, 
который, вероятно, и стал причиной его со-
временного значения. Так что, друзья, быть 
гражданином просто. Нужно делать общее 
дело и не становиться человеком, оторван-
ным от общества. 

Мне трудно судить о мотивах людей, приез-
жающих из Средней Азии, чтобы получить 
российское гражданство. Скажу за славян. 
Как правило, сюда едут в силу душевной тя-
ги к России: ее истории, культуре, людям. 
Едут и получают гражданство не только 
для того, чтобы больше зарабатывать. Глав-
ное — другое: понимание, что Россия — это 
и твоя страна тоже. Мы ведь родились и вы-
росли в СССР, и для многих нет никакой 
разницы — Россия, Белоруссия, Украина: 
культура-то у нас одна. Вот в Китай я бы, на-
пример, не поехала — мне не близки ни ки-
тайский менталитет, ни атмосфера в стране. 
Съездить туристом — здорово, но жить — 
нет, это не наше. А вот Россия для славян-
ских народов — такая же Родина. И если ты 
сюда приехал и получил гражданство, то 
нужно, я думаю, свою Родину любить, бла-
гоустраивать, защищать, делать сильнее. 
Приехать в Россию потому, что здесь лучше 
экономическая ситуация и больше денег, — 
это обречь себя на судьбу вечного гостя. 
Нет, эту страну нужно любить!

Гражданин России — это прежде всего человек, который ассоцииру-
ет себя с Россией. Его страна — часть его идентичности, часть его са-
мого. Сограждане — это не «какие-то люди», а что-то среднее между 
членами твоей семьи и сослуживцами. То есть вы их одновременно 
любите и делаете с ними одно общее, важное для всех, дело. А еще вы 
вместе с ними защищаете свою страну, отстаиваете ее интересы с ору-
жием в руках. И это — принципиальный момент. Ведь как рассуждают 
многие? Я родился в России, я люблю свою страну, но я не хочу идти 
в армию, потому что мною будет руководить государство, которое 
мне не нравится. Мол, страна-то у нас хорошая, а государство — пло-
хое. Многие либералы рассуждали подобным образом, причем еще 
с ХIХ  века. В итоге отрицание государства в конечном итоге оберну-
лось для них отрицанием самой страны. Посмотрите на нынешних 
«поуехавших» — они именно такие. Сначала им не нравилась власть, 
а потом уже страна в целом. Вывод тут очевиден. Если ты гражданин, 
то должен понимать, что государство — лишь форма управления твоей 
страной. Если тебе не нравится эта форма, пробуй ее изменить. Ходи 
на выборы. Или выдвинись, скажем, в муниципальные депутаты сам. 
Это и есть выражение твоей гражданственности. Российского паспор-
та, чтобы быть настоящим гражданином, мало. Нужно еще действо-
вать во благо своей страны.

Давайте определимся с терминами. Гражданин — это лю-
бой человек, имеющий российское гражданство. А есть 
еще соотечественник: человек, гражданства России не 
имеющий, но осознающий себя россиянином и желающий 
гражданство России получить. Суть нового закона как раз 
в том, чтобы соотечественникам было легче становиться 
гражданами. Многие бюрократические препятствия, сто-
ящие на этом пути, наконец-то убрали. Но часть препон 
и оставили, что, на мой взгляд, правильно: Россия — не 
проходной двор, любой желающий стать гражданином не 
может. Вообще, на мой взгляд, гражданство — это не приз 
и не бремя. Становясь россиянином, человек обязан делать 
только одно: соблюдать все законы страны. И государство 
тоже обязано соблюдать законы в отношении этого чело-
века. Он платит налоги, служит в армии, переходит улицу 
в положенном месте. Государство же предоставляет ему 
возможность бесплатно лечиться, учиться, учить и лечить 
его детей, платит, если положено, пенсию или пособия. 
Накладывать на гражданина, особенно свежеприбывше-
го, какие-то другие обязанности странно. Ведь тогда полу-
чается, что граждане не равны. Так что, на мой взгляд, не 
обязательно подвиги совершать и этим доказывать ежеми-
нутно, что ты настоящий гражданин. Давайте просто жить 
по закону. Этого достаточно. 

Помните, как у Некрасова? «Поэтом можешь ты не быть, 
но гражданином быть обязан». Гражданин — это прежде 
всего тот, кто связывает свое будущее и будущее своих де-
тей со своей страной. Кто осознает ответственность за свою 
страну — состояние ее культуры, экономики, политическую 
ситуацию. 
К сожалению, еще со времен Римской империи граждан-
ство часто приобретали, чтобы получить некие блага или 
весьма широкие права. Такие «граждане» — ненастоящие. 
У меня, например, есть знакомые из ближнего зарубежья, 
которые раньше ради более удобного ведения бизнеса по-
лучили гражданство России. Но как только началась СВО, 
они тут же из страны сбежали! Что получается? Да, права 
россиян нам нужны, а обязанности перед государством 
мы соблюдать не хотим! И таких случаев, к сожалению, 
немало. Простой пример: если ты гражданин России при-
зывного возраста и годен к воинской службе, то обязан ее 
отслужить. Все логично. Но в интернете почему-то появ-
ляются ролики, как бывшие мигранты, а ныне граждане 
России бегут из военкомата, а потом еще и рассказывают 
об этом в сети! 
По моему мнению, такие «граждане» нашей стране не нуж-
ны. Их нужно лишать гражданства и выдворять из стра-
ны. Такой же процедуре следует подвергать тех, кто на-
рушает закон и первым делом критикует российские по-
рядки и призывает их не соблюдать. А ведь такие случаи 
тоже есть! 
Приехал в Россию— будь добр живи по нашим правилам. 
Живи, как все, ассимилируйся, соблюдай законы, ходи на 
выборы, не мусори, плати налоги. А еще, мне кажется, обя-
зательно нужен испытательный срок для тех, кто только 
стал гражданином России. Накопил нарушений — езжай 
обратно, нам такие в стране не нужны. Гражданство, я счи-
таю, еще нужно заслужить. В том числе — безупречным по-
ведением. 

Подготовил Евгений Федоров vecher@vm.ru
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■ Двукратная олим-
пийская чемпионка 
по биатлону Светлана 
Ишмуратова не забы-
вает ни своей малой 
родины — город Злато-
уст в Челябинской об-
ласти, — ни своих тата-
ро-башкирских корней. 
Потому в столице она 
активно участвует в ме-
роприятиях челябинско-
го землячества и не про-
пускает празднование 
Сабантуя.

Светлана, вы активно 
участвуете в мероприя-
тиях РОО «Челябинцы». 
Помню, вы выступали 
на одной из таких встреч 
вместе с Анатолием 
Карповым и Лидией 
Скобликовой. Для чего, 
по-вашему, в современ-
ном мегаполисе нужны 
землячества, этнокуль-
турные организации?
Мне нравится участвовать 
в мероприятиях и челябин-
ского землячества, и татар-
ской национально-культур-
ной автономии. В диаспоре 
даже есть свой офицерский 
клуб, там мы проводим че-
ствование новых Героев 
России, отмечаем памят-
ные даты. В челябинском 
землячестве много замеча-
тельных спортсменов, в том 
числе Александр Тихонов, 
Лидия Скобликова. Порой 
пересекаемся, вспомина-
ем родной регион. На мой 
взгляд, работа землячеств 
и национально-культур-
ных объединений очень 
важна — они участвуют 
в патриотическом воспита-
нии молодежи и помогают 
землякам налаживать связи 
с представителями других 
народов, жить в дружбе.
У вас татаро-башкирские 
корни. Родители в дет-
стве приобщали вас к на-
циональным традициям?
Приобщали. Моя мама  —  
башкирка, а отец был тата-
рином, они говорили дома 
на родных языках. Но роди-
тели были простыми рабо-
чими, трудились на заводе, 
где проводили много вре-
мени. А я ходила в обычный 
детский сад, потом в школу 
и росла среди русских. Я не 
знаю ни башкирского, ни та-
тарского. Помню, отец уже 
взрослой говорил мне: если 
будешь знать татарский, то 
будешь понимать киргиз-
ский, казахский и другие 
тюркские языки, в которых 
много похожих слов. Но 
когда я все же взялась учить 
татарский, начались сборы, 
нужно было уезжать, так что 
мои попытки выучить язык 
предков не задались. А отец 
у меня был  очень начитан-
ный, знал историю татар-
ского народа, много расска-
зывал о ней. Поэтому так или 
иначе историю татарского 

и башкирского народов я все 
же знаю. Папа, к сожалению, 
три года назад ушел из жиз-
ни, и мне его очень не хва-
тает. Меня все время тянет 
ему позвонить. У нас с ним 
была такая традиция — со-
званиваться сразу после со-
ревнований, особенно когда 
заканчивались эстафеты: 
проходила буквально минута 

после финиша, и мы начина-
ли звонить друг другу. 
В Москве на националь-
ных праздниках бываете?

На Сабантуй всегда хожу. 
Там очень вкусно кормят 
(улыбается). При этом, 
я заметила, на Сабантуе 
можно увидеть настоящее 
единение народов. На него 
приходят узбеки, хакасы, 
киргизы, казахи и предста-
вители многих других наци-
ональностей. Такие празд-
ники, я уверена, укрепляют 
дружбу народов. Сабантуй 
всегда проходит красиво, 

ярко, с насыщенной про-
граммой. Там можно по-
пробовать национальную 
кухню, посостязаться, по-
веселиться. И настроение 
создается праздничное. 
Я вообще люблю ходить на 
праздники разных нацио-
нальностей, они помогают 
лучше узнать культуру раз-
ных народов. Мы с сестрой 
постоянно смотрим анонсы 
таких мероприятий — вся-

ких фестивалей, выставок, 
и часто посещаем их.
Знакомы со своими зна-
менитыми земляками?
Конечно, с биатлонисткой 
Натальей Снытиной мы 
даже жили неподалеку. Ка-
залось бы, у нас в Златоусте 
нет стрельбищ и ничто не 
предвещало, что мы обе 
станем олимпийскими чем-
пионками по биатлону. Она 
была невысокой, хрупкой, 
я еще думала, глядя на нее, 
как она добивалась таких 
успехов. И брала пример. 
А с Анатолием Карповым 
познакомилась на меропри-
ятии в Москве, подошла по-
здоровалась, а он сказал, что 
узнал меня и ему приятно, 
что я его землячка.
Сейчас вы работаете 
в ЦСКА, 100-летие кото-
рого отмечается в этом 
году. Почему вы выбрали 
именно этот клуб?
Надо отметить, что к спорту 
меня приучил отец, который 
сам был спортсменом. Но 
в лыжную секцию я запи-
салась сама. И уже намно-
го позже, в 1994 году, мне 
предложили выступать за 
ЦСКА. Для меня это было па-
лочкой-выручалочкой, ведь 
были сложные 1990-е годы. 
Златоуст — город неболь-
шой: выбор работы огра-
ничен, а очень хотелось до-
стичь больших спортивных 
успехов, и для меня предло-
жение выступать за извест-
ный клуб стало подарком 
судьбы. Клуб мне помог 
осуществить мою мечту — 
завоевать много наград на 
престижных турнирах. Сей-
час в ЦСКА я отвечаю за во-
енно-политическую работу, 
за развитие музея. Изучаю 
судьбы олимпийских чем-
пионов и понимаю, что за 
каждой медалью стоит не-
имоверный труд… 
В советские времена 
было много спортивных 
обществ, такие как «Тру-
довые резервы», «Буре-
вестник», закрывшихся 
после распада СССР. Спо-
собствовали ли эти клубы 
развитию спорта и появ-
лению новых чемпионов 
из регионов?
Мне жаль, что не стало мно-
гих спортивных сообществ, 
ведь я сама начинала тре-
нироваться в «Трудовых ре-
зервах», их не хватает, нет 
каких-то дополнительных 
соревнований, отбора. Мас-
совый спорт — это основное 
звено для отбора спортсме-
нов, но спортивные сообще-
ства давали возможность 
дополнительно отобраться 
в регионах, получить хоро-
шую спортивную экипиров-
ку. И я считаю, что неплохо 
было бы вернуть старую 
систему для развития отече-
ственного спорта.
Андрей Объедков
vecher@vm.ru  

Светлана Ишмуратова активно участвует в жизни 
землячества и посещает национальные праздники

1) 19 февраля 2021 года. Светлана Ишмуратова 
на специальном показе фильма «Белый снег» 2) Сейчас 
спортсменка занимается развитием музея ЦСКА

Светлана Ишмурато-
ва родилась в городе 
Златоуст Челябинской 
области. С детства  за-
нималась лыжными 
гонками. Вначале вы-
ступала за спортивное 
общество «Трудовые 
резервы», с 1994 года — 
за ЦСКА. Настоящий 
успех ей принесло 
занятие биатлоном. 
В 2006 году она стала 
двукратной олим-
пийской чемпионкой. 
Является пятикратной 
чемпионкой мира, че-
тырехкратнной чемпи-
онкой Европы. Заслу-
женный мастер спорта 
России. В настоящее 
время — заместитель 
начальника ЦСКА, пол-
ковник.

ДОСЬЕ

Не теряю корни

Отец учил 
татарскому 
языку, 
но из-за 
сборов я его 
не освоила 
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■ В числе мероприятий 
масштабной выставки-
форума, открывшейся 
на ВДНХ, москвичи мо-
гут увидеть настоящие 
национальные свадьбы. 
Они стали частью про-
граммы Дней регионов.
Выставка-форум «Россия» на 
ВДНХ с первых дней своей 
работы стала центром при-
тяжения сотен тысяч чело-
век. На площади 265 тысяч 

квадратных метров развер-
нулись более 130 экспози-
ций, для гостей здесь подго-
товлены десятки экскурси-
онных маршрутов и сотни 
мероприятий каждый день. 
В том числе — Дни регио-
нов. Посетив их, москвичи 
получили возможность по-
знакомиться с традициями 
народов России, в том числе 
свадебными. Так, в минув-
шие выходные гости форума 
гуляли на якутской свадьбе.
Одна из отличительных 
черт традиционной свадь-
бы в Якутии заключается 
в богато украшенном сере-
бром наряде невесты. По 
оценкам этнографов, в ста-
рину свадебный женский 
головной  убор мог состоять 
из 8 отдельных украшений 
и весить до 25 килограммов.
Управление ЗАГС Якутии 
провело специальный кон-
курс среди молодых пар, 
которые подали заявку на 
церемонию бракосочета-
ния в традиционном наци-
ональном стиле в рамках 
международной выставки-

форума «Россия». Молодым 
предстояло скрепить узы 
брака на территории ВДНХ 
12 ноября в День региона 
Республики Саха (Якутия).
Согласно условиям кон-
курса победителями могли 
стать молодые пары, в кото-

рых один из молодоженов 
или оба имеют особые за-
слуги и высокие достиже-
ния в различных сферах де-
ятельности. Победителями 
в отборе пар из Якутии стали 
Владислав Федоров и Жан-
на Ксенофонтова. Владис-

лав работает режиссером 
на телеканале «Якутия 24», 
является исполнительным 
продюсером якутских филь-
мов. Жанна — актриса теа-
тра и кино.
— Мы даже сразу не пове-
рили в победу. Я до сих пор 

не верю в то, что это произо-
шло с нами, — не скрывает 
волнения Жанна Ксено-
фонтова.
Аутентичная церемония 
бракосочетания включала 
обряд одевания невесты, 
а также обряд благослове-
ния, который провел алгыс-
чыт из Якутии. Это человек, 
который, согласно древней 
национальной традиции, 
разжигает священный огонь 
и, обращаясь к добрым си-
лам, просит у них для моло-
доженов удачи, добра и бла-
гополучия. 

Организаторы свадьбы 
продумали каждую деталь 
церемонии и нарядов для 
жениха и невесты, опираясь 
на национальные традиции.
И это торжество станет не 
единственной свадьбой на 
форуме. Завтра здесь станут 
мужем и женой заводчанин 
Марк Прасолов и инженер-
проектировщик Елена Туму-
рова из Иркутсткой области.
Церемония их бракосо-
четания объединит в себе 
традиции двух народов — 
она пройдет с элементами 
свадебных обрядов русских 
и бурят Прибайкалья.
Под русские народные песни 
невесту нарядят в звенящие 
хоолобшо (традиционные 
бурятские украшения). 
Одежду жениха украсят 
алыми атласными косами 
с монетами. Гости увидят 
и славянский свадебный 
поезд, и бурятский ехорный 
круг (хоровод). Свадьба 
пройдет в сопровождении 
творческих коллективов 
Иркутской области.
Бахтиер Абдуллаев
vecherv@vm.ru

А эта свадьба 
пела и плясала
На выставке-форуме «Россия» 
открыли сезон бракосочетаний

■ Сразу два региональ-
ных землячества Мо-
сквы отметили недавно 
25-летие со дня своего 
создания. Поздравления 
принимали выходцы 
из Коми и из Удмуртии.
Торжество в честь 25-летия 
своей региональной орга-
низации представители 
Удмуртского землячества 
совместили с праздновани-
ем Дня государственности 
Удмуртской Республики. 
Помимо концерта в этот 
день земляков ждало вру-
чение благодарственных 
писем от столичного Депар-
тамента национальной по-
литики и межрегиональных 
связей. Их получили те, кто 

активно участвует в обще-
ственной жизни города 
и вносит вклад в укрепление 
связей между Москвой и Уд-
муртией. 
Как отметили организато-
ры мероприятия, выходцы 
из этой республики береж-
но относятся к сохранению 
национальных традиций 
и уделяют большое внима-
ние их возрождению.
Получили награды, в том 
числе региональные, в честь 
25-летия своей организации 
и активисты Землячества 
Коми. По этому поводу в Мо-
скве прошло торжественное 
собрание.
— Ваша организация на 
протяжении многих лет 

вносит существенный вклад 
в развитие торгово-эконо-
мических, научно-техниче-
ских и культурных связей 
между городом Москвой 
и Республикой Коми, — бы-
ло отмечено в зачитанном 

на торжестве поздравлении 
от заместителя мэра Мо-
сквы Александра Горбенко 
в адрес коллектива земля-
чества.
Карина Терехова
vecher@vm.ru

Земляки

Четверть века 
крепкой дружбы

28 октября. В столице в честь празднования 25-летия 
РОО «Удмуртское землячество» состоялся концерт 

Форум

■ Накануне Дня народ-
ного единства в столи-
це прошел IV Всерос-
сийский форум «На-
роды России» — «На-
циональная политика: 
современный этап».
Форум ежегодно собирает 
в столице участников из 
всех регионов России. Сре-
ди них представители орга-
нов власти, Домов дружбы 
и Домов национальностей, 
этнокультурных органи-
заций и другие эксперты 
в области межнациональ-
ных отношений. 
На тематических секциях 
форума участники обсуж-
дали и вместе искали ре-
шение актуальных задач, 
стоящих в сфере нацио-
нальной политики. 

— В их числе меры про-
филактики экстремизма 
и противодействия тер-
роризму, адаптации ино-
странных граждан в Рос-
сии, темы информаци-
онной политики и совре-
менных вызовов в сфере 
нацполитики, — пояснили 
в Федеральном агентстве 
по делам национально-
стей, выступившем орга-
низатором мероприятия.
В ходе форума прошло на-
граждение победителей 
фотоконкурса «Русская 
цивилизация». В числе вру-
чавших им награды были 
актер и депутат Госдумы 
Дмитрий Певцов и телеве-
дущий Валдис Пельш.
Анастасия Берестова
vecher@vm.ru

Обсудив важные 
вопросы, вручили призы

Как сообщили ор-
ганизаторы, всего 
на выставке-форуме 
«Россия» пройдет 
более 40 церемоний 
бракосочетания. Пред-
ставители разных 
народов продемон-
стрируют гостям вы-
ставки национальные 
свадебные традиции. 
Так, планируется, что 
москвичи увидят, как 
празднуются осетин-
ские, башкирские, чу-
вашские свадьбы.

Факт

Гости могут познако-
миться с традициями 
разных народов 

12 ноября. Жанна Ксенофонтова 
и Владислав Федоров сыграли 
свадьбу по якутским традициям
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Фестиваль

■ Состоявшийся в сто-
лице Международный 
студенческий фестиваль 
«Мы — россияне» завер-
шился яркой творческой 
программой «В дружбе 
сила».
Он прошел в Московском 
государственном лингви-
стическом университете.
В ходе мероприятия участ-
ники обсудили темы «Мо-
лодежь как движущая сила 
национального гостепри-
имства» и «Инновации 
и технологии в создании 
молодежных националь-
ных проектов». С доклада-
ми выступали как опытные 
эксперты, так и студенты из 
различных вузов, а также 

представители региональ-
ных землячеств. 
В рамках фестиваля была 
организована выставка 
«Лица многонациональной 
Москвы», на которой были 
представлены фотографии 
представителей разных на-
родов России, снятых в на-
циональной одежде.
Завершился фестиваль 
впечатляющей концерт-
ной программой «В дружбе 
сила», где национальные 
объединения студентов 
продемонстрировали свои 
таланты и красочные наци-
ональные костюмы.
— Этот фестиваль объ-
единяет яркую творческою 
молодежь столичных вузов, 

а также молодежные обще-
ственные объединения, 
организации и земляче-
ства, — рассказала предсе-
датель молодежной ассам-
блеи народов России «Мы — 
россияне» Дина Громатико-
поло. — Через знакомство 

с традициями и культурой, 
обычаями и фольклором 
народов России происходит 
объединение и культурное 
просвещение студенческой 
молодежи. Фестиваль про-
водится ежегодно и стано-
вится все более актуаль-

ным. Мы очень признатель-
ны всем тем, кто поддержи-
вает молодежь в желании 
дружить, уважать культуру 
и традиции друг друга, со-
хранять свои языки.
Евгений Федоров
vecher@vm.ru

В чем сила, 
студент?

■ В подвале храма 
Николая Чудотворца 
на Берсеневской на-
бережной расположен 
уникальный музей 
русского быта «По су-
секам». Здесь можно 
узнать о народных тра-
дициях на практике — 
за ткацким станком или 
веретеном.
Хозяйка музея, Елена Тю-
няева, уверена, что тради-
ционный  музейный подход 
с жесткой регламентацией 
актуален лишь для искус-
ствоведов, а ее главной за-
дачей было познакомить 
с  тра дициями предков 
обычных москвичей. Так 
возникла концепция «трога-
тельного музея», где каждый 
предмет можно 
в з я т ь  в  р у к и 
или попробо-
вать  «в деле». 
Например, по-
гладить белье 
старинным де-
ревянным утю-
гом «рубелем», 
сделать дорож-
ку на ткацком 
станке, пору-
бить капусту 
в корыте... 
— Людям хо-
ч е т с я  п о н и -
м а т ь ,  т я ж е л 
ли старинный 
ухват и сложно 
ли молоть зерно в жер-
новах, — уверена Елена.
В основе проекта  —  кол-
лекция утвари и предме-

тов  дерев ен-
с к о г о  б ы т а , 
которую она 
собирала почти 
20 лет.
—  О д н а ж д ы 

мы купили дачу под 
Боровском, — рассказы-

вает она. — И мне сразу 
захотелось украсить дом  
какими-то аутентичны-

ми вещами.  Я поехала в Во-
логду. По дороге останав-
ливалась у домиков с над-
писью «антиквариат». Там 
продавались   старинные 
предметы быта, которые 
люди собирают по забро-
шенным деревням. 
 Так в хозяйстве Елены по-
явился латунный сотейник,  
а затем собралась и целая  

коллекция старин-
ной утвари из ух-
ватов, деревянного  
утюга,  прялок, ткац-
ких станков и множе-
ства  предметов, кото-
рые не встретишь в арсе-
нале современных хозяек. 
Интерактивный подход 
к  изучению тра диций 
и истории помог Елене ак-

туализировать народную 
культуру, сделать ее инте-
ресной для горожан, в том 
числе для сложной с точки 
зрения музейных работ-
ников аудитории — скеп-
тически настроенных под-
ростков. 
— Недавно у нас прохо-
дила экскурсия для стар-

шеклассников по выстав-
ке костюмов из деревни 
староверов, — вспоминает 
директор. — Видели бы вы, 
с таким интересом ребята 
слушали нашу мастерицу, 
показывавшую образцы 
ткани, которые девушки, их 
ровесницы,  сами пряли на 
вечерних посиделках с под-
ругами.
Недавно проект был по до-

стоинству оценен жюри 
Всероссийской премии 

«Жить вместе», 
поддерживаю-
щей интересные 
локальные ини-
циативы.
— Для нас но-
минация «Рус-
ские традиции» 
стала приятной 
н е о ж и д а н н о -
стью, — делит-
ся Елена. — Это 

значит, что люди 
поняли, для чего 

создан этот музей, 
а мы делаем действительно 
важное дело!
Виктория Филатова
vecher@vm.ru 

Трогать разрешено
История русского быта стала интерактивной

Знаете ли вы

■ В столице подвели 
итоги этнографической 
олимпиады «Москва — 
столица многона-
циональной России». 
До старта ее нового сезо-
на проверить свои зна-
ния по этнографии по-
может эта рубрика, ко-
торую мы ведем вместе 
с этнологом, доктором 
исторических наук, чле-
ном совета директоров 
центра «Этносфера» Ан-
ной Шевцовой (на фото).

А лтайцы называют ее 
«северной рекой», ненцы — 
«мысовой рекой», ханты 
и манси — «большой рекой», 
а селькупы — «крупной ре-
кой». Что это за река?
Все это про сибирскую реку 
Обь. Скорее всего, ее назва-
ние происходит от кетского 
слова «вода». По другой вер-
сии, оно пришло из языка 
коми и означает «снег», «су-
гроб», «место у снега». По 
менее правдоподобной «рус-
ской» версии, в основе на-
звания русское слово «обе» 
или «объятия». И даже есть 
легенда о девушке и юноше, 
которых разлучили роди-
тели. И чтобы быть вместе, 
влюбленные, по преданию, 
обратились в реки — Бию 
и Катунь, которые, слива-
ясь, и образуют Обь. 

В поэме Н. В. Гоголя «Мерт-
вые души» Собакевич пот-
чует Чичикова старинным 
русским блюдом. Его  назва-
ние в точности повторяло 
статус одного из домочад-
цев, а ныне это профессия. 
О каком блюде идет речь? 
Это древнее, забытое блюдо 
русской кухни называется 
няня. Во времена Гоголя 
оно было очень популярно. 
Готовили его из бараньего 
сычуга (желудка), начинен-
ного мелко рубленными 
мозгами и мясом с головы 
и ножек барана с гречне-
вой кашей. Голову и ножки 
сначала варили, а на полу-
ченном бульоне готовили 
крутую кашу. Смесь, заправ-
ленную топленым молоком, 
зашивали в сычуг и ставили 
в печь. Аналоги няни в кух-
не других народов — чечен-
ский баарш, калмыцкий кюр 
и шотландский хаггис.

Что подали 
Чичикову

Подготовила
Ольга Орищина
vecher@vm.ru

8 ноября. Участники международного студенческого фестиваля «Мы —россияне»
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■ 8 декабря в Кремлев-
ском дворце VI Всерос-
сийский фестиваль на-
родно-сценического ис-
кусства «Танцуй и пой, 
моя Россия» соберет кол-
лективы со всей России. 
«Вечерка» побеседовала 
с руководителем фести-
валя, заслуженным ар-
тистом России Айдаром 
Шайдуллиным.

Айдар, зачем нужны та-
кие фестивали в эпоху 
хип-хопа? Любителей 
фольклора много, но это 
не носит массовый ха-
рактер...
Последние 30 лет навязы-
валась идеология, которая 
чужда российскому челове-
ку. Народному искусству не 
нашлось места в потреби-
тельском стиле жизни. Во 
главу ставились эстрадные 
стили, которые не имеют от-
ношения к рус-
ским традици-
ям. А между тем 
именно в народ-
ном искусстве 
з а л о ж е н  н а ш 
генетический культурный 
код. Сегодня я смело гово-
рю о широкой популярно-
сти народно-сценического 
искусства, это актуально, 
живо и востребовано. Я счи-
таю, что именно сейчас на-
чалась эпоха возрождения 
традиционализма в стране. 
Сегодня возвращение к сво-
им корням особенно необхо-
димо. В этом можно черпать 
силы и вдохновение для пре-
одоления трудностей, для 

верного движения вперед. 
Наше народное искусство 
выполняет эти задачи. 
А сколько истинно тра-
диционного в сегодняш-
нем народном танце?
Материал, который ис-
пользуется для постановки 
номеров, осовременивает-

ся. Танец стал техничным, 
ярким, красочным — та-
ково требование времени, 
чтобы наравне конкуриро-
вать с другими видами сце-
нического искусства. Это 
и костюмы, и трюковые эле-
менты... Сегодня народный 
танец все больше стремится 

к событийности. Это уже те-
атр! Могут быть как полно-
ценные хореографические 
истории, так и спектакли.
То есть истинно народно-
го осталось немного?
Много! Но есть и изме-
нения. Конечно, если вы 
считаете, что народный 

танец — это некая мертвая 
сущность, застывшая со 
времен Древней Руси, то вы 
ошибаетесь. Это живое на-
родное искусство, и оно не 
может существовать в от-
рыве от времени! 
Анна Бояринова
vecher@vm.ru

Живое искусство

Музыка

■ В рамках XX мо-
сковского междуна-
родного фестиваля 
«Гармоника — душа 
России» состоятся лек-
торий и круглый стол 
«Творческое наследие 
профессора Альфреда 
Мирека».
Мероприятия, на которые 
организаторы приглашают 
всех желающих, приуро-
чены ко Дню рус-
ской традици-
онной игры на 
гармониках. 
Состоятся они 
20 ноября в Му-
зее русской гармо-
ники А. М. Мирека. 
Л е к т о р и й  п р од л и т с я 
с 10:00 до 14:30, а круглый 
стол — с 15:30 до 17:00. 
Вход свободный.
— Учас тники и  гос ти 
фестиваля выступят на 
конференции с научно-
практическими, исследо-
вательскими докладами 

и мастер-классами, — со-
общили организаторы. 
К слову, завтра, в день на-
чала фестиваля, в 17:30 
в Музее русской гармо-
ники состоится открытие 
памятной доски, установ-
ленной в честь основателя 
музея, заслуженного дея-
теля искусств, профессора 
Альфреда Мирека. Музей 

создан на основе 
у н и к а л ь н о й 

коллекции, 
которую он 
собирал на 

протяжении 
н е с к о л ь к и х 

д е с я т и л е т и й , 
а после передал 

в дар Москве. Теперь это 
место, где москвичи могут 
прикоснуться к народным 
традициям, услышать, как 
звучат старинные инстру-
менты и как играют луч-
шие гармонисты страны.
Мария Стрешнева
vecher@vm.ru

Одиноко не бродит 
гармонь

■ Конкурс «Этно-Эрато» 
25-26 ноября вновь собе-
рет в столице ценителей 
этнической моды.
Евразийский конкурс высо-
кой моды национального 
костюма неизбежно до-
казывает, что верность 
традициям всегда 
в моде, и с каждым 
годом привлека-
ет все новых 
участников. 
Среди них — 
м о л о д ы е 
художники-
модельеры, 
дизайнеры, 
члены на-
ционально-
культурных 
автономий, 
студенческих 
с о о б щ е с т в 
и землячеств.
— В этом году, 
помимо предста-

вителей российских регио-
нов, в конкурсе примут уча-
стие известные модельеры 
из стран ближнего и дальне-
го зарубежья, — сообщили 
организаторы.
Конкурсный день состоит-
ся 25 ноября в Московском 

доме национальностей. 
Участники сразятся за 

победу в нескольких 
номинациях: «Луч-
ш и й  с л а в я н с к и й 

костюм», «Лучший 
костюм народов 
Кавказа», «Луч-
ший в ос точный 
костюм», «Этниче-

ские мотивы в со-
временном костюме» 

и других.
Лучшие костюмы будут 
представлены на гала-
концерте победите-
лей и лауреатов, ко-

торый состоится 26 
ноября в Большом 
зале Правитель-
ства Москвы на 
Новом Арбате. 
Ксения Зуева
vecher@vm.ru

Конкурс

Дизайнеры 
выбирают 
этностиль

Планы 
на месяц

Выставка 
«Во имя промысла»
Новый проект Всерос-
сийского музея деко-
ративного искусства 
ищет ответы на во-
прос, каким быть худо-
жественным промыс-
лам в наши дни. Вы-
ставка поможет зрите-
лям взглянуть с новой 
стороны на хохлому, 
гжель, жостовскую ро-
спись и другие хорошо 
известные нам народ-
ные промыслы.  

Фестиваль коренных 
народов России 
«Этноскоп-2023»
Гости смогут познако-
миться с традициями 
народов России, по-
сетив мастер-классы 
по традиционным 
ремеслам или побывав 
в этнодеревне, где вос-
создадут традицион-
ные жилища коренных 
народов нашей стра-
ны. Фестиваль пройдет 
с 1 по 3 декабря в Экс-
поцентре на Красной 
Пресне.

Болгарский 
разговорный клуб
На встрече в Центре 
славянских культур 
18 ноября участники 
разговорного клуба об-
судят такие темы, как 
работа и профессия. 
Занятие рассчитано 
на посетителей разно-
го уровня знаний бол-
гарского, поэтому при-
йти могут даже те, кто 
только начинает его 
учить. Начало в 17:00.

Народный танец стал техничным, 
ярким, — таково требование времени 

Фестиваль народного искусства «Танцуй и пой, моя Россия!» в Государственном Кремлевском дворце. Фото 2019 года
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Костюм, представленный 
на «Этно-Эрато». Фото 2021 года
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■ Вчера пиджак лидера 
ЛДПР Владимира Жи-
риновского, который 
ушел из жизни в про-
шлом году, выставили 
на публичные торги. 
«Вечерка» узнала, 
за сколько можно ку-
пить вещи знаменито-
стей на аукционах.
Начальная цена лота — 
200 тысяч рублей. К нему 
прилагается сопроводи-
тельное письмо на бланке 
депутата Госдумы с авто-
графом самого Владимира 
Вольфовича. Торги запла-
нированы на 23 ноября. 

Кроме пиджака на про-
дажу выставлены пуанты 
Майи Плисецкой и также 
знаменитый фотопортрет 

революционера Эрнесто 
Че Гевары, сделанный фо-
тографом Альберто Корда. 
Цена предметов стартует 
от 70 тысяч рублей. А ранее 
на интернет-торгах рас-
продавали вещи народной 
артистки СССР Людмилы 
Гурченко. Клетчатое платье 

от Вячеслава Зайцева ушло 
с молотка за 110 тысяч ру-
блей, концертный костюм 
от Валентина Юдашки-
на — за 160 тысяч. Также 
на торгах продали вещи, 
принадлежавшие солисту 
группы «Кино» Виктору 
Цою: паспорт, записную 
книжку и рукопись песни 
«Хочу перемен!». Старто-
вая цена — 2,5 миллиона 
рублей — в ходе торгов вы-
росла более чем втрое.

Певица Жасмин 
признается, 
что ее огорчает, 
когда современные 
артисты коверкают 
русский язык

Жасмин с му-
жем Иланом 
Шором (край-
ний слева) 
и детьми (слева 
направо): Мар-
гаритой, Миро-
ном, Михаилом

■ Завтра на телеканале 
«Россия» покажут вто-
рой полуфинал пятого 
сезона вокального шоу 
«Ну-ка, все вместе!». 
В состав сотни жюри 
вошла певица Жасмин. 
«Вечерка» пообщалась 
с артисткой.

Жасмин, скажите, 
как вам поступило пред-
ложение стать членом 
жюри шоу? 
Уже несколько сезонов меня 
приглашали в состав жюри, 
но никак не складывалось. 
А в этом году наконец уда-
лось. Я получила огромное 
удовольствие и от уровня 
конкурсантов, и от шуток 
Коли Баскова (ведущего 
шоу «Ну-ка, все вместе!». — 
«МВ»). Он мой большой 
друг, человек-праздник. 
Чем вас заинтересовало 
это шоу? 
Меня зацепил формат. Если 
членам жюри нравится вы-
ступление конкурсанта, они 
подпевают, отдавая этому 
участнику свой голос. 
Часто после окончания по-
добных проектов о победи-
телях забывают. А тут они 
получают денежный приз, 
ротацию песни на радио, 
отправляются на гастроли... 
Очень здорово, что молодым 
талантам дают не только 
возможность подняться на 
вершину, но и шанс закре-
питься там, уверенно дви-
гаться дальше.
А сами не планируете вы-
пуск новой сольной про-
граммы? 
Планирую и новую концерт-
ную программу, и альбом. 
Дату большого сольного 
концерта мы скоро объ-
явим. Это будет концерт из 
моих лучших песен за 20 
с лишним лет творчества. 
А вот новый альбом будет 
в восточной стилистике. 
Я ведь родилась в Дагестане, 
да еще и в творческой семье: 
мой папа был балетмейсте-
ром, а мама — дирижером. 
С детства я умела танце-
вать лезгинку, петь на джу-
ури, нашем родном языке, 

с юных лет полюбила наши 
национальные мотивы. 
Что в современной музы-
ке вас радует? Огорчает? 
Нравится смотреть, как мо-
лодые артисты не боятся 
экспериментов. Бывает пе-
ребор, а иногда получается 
смело и здорово. А огорча-
ет, когда коверкают русский 
язык в песнях, я к этому не 
могу привыкнуть.
Видите ли вы 
себе конкурен-
тов в лице певиц 
Алсу, Зара? Ведь 
вы выступаете 
практически 
в одном лирическом 
ключе. 
Еще вы забыли упомянуть 
Согдиану, нас на самом деле 
«четыре сестры». Конечно, 
мы не родственницы, но так 
иногда шутят поклонники 
в интернете. Мы с девушка-
ми очень дружим, Зара, ее 
сыновья и даже иногда брат 
и мама — частые гости на 

наших семейных праздни-
ках. С Алсу мы также при-
ятельствуем, наши дочки 
хорошо общаются. Мы не 
конкурентки, мы подруги. 
Однажды на концерте Льва 
Валерьяновича Лещенко 
мы выступили втроем с Алсу 
и Зарой — это вызвало про-
сто взрыв положительных 
эмоций у поклонников.
Вы родились и выросли 
на Кавказе, где семейные 

традиции очень сильны. 
Насколько это помогло 
вам в самореализации? 
Кавказская семья немыс-
лима без традиций. Мои 
родители — горские евреи. 
Девочек в еврейских семьях 
воспитывают в строгости, 
меня не отпускали ни в ка-
кие ночные походы со шко-
лой, никаких ночевок у под-
ружек, никаких мальчиков. 

Семья, род, родственники — 
это особенная ценность для 
нашего народа. Поддержка 
рода помогла мне сделать 
первые творческие шаги, 
а заложенное воспитание 
определило сценический 
образ, например, я никог-
да не смогу выйти на сцену 
в чрезмерно откровенном 
наряде или спеть слишком 

откровенную или грубую 
песню. Сохранить достоин-
ство и уважение со стороны 
родных для меня важнее. 
В чем секрет подобного 
семейного воспитания? 
Есть такой анекдот, что 
француз любит свою лю-
бовницу, англичанин — 
свою жену, а еврей — свою 
маму. В каждой шутке лишь 
доля шутки. Связь между ев-
рейским ребенком и мамой 

Детали к портрету певицы Жасмин

■ Дочка поет с мамой. Дети певицы растут талантливыми.
— Им легко даются рисование, музыка, декламация стихов, — говорит 
Жасмин. — Однако старший сын Михаил никогда не стремился стать 

артистом, занимается своим бизнесом — у него фитнес-клуб. Младший 
Мирон мечтает стать не меньше чем президентом. А вот Маргарита бук-
вально с пеленок тянется к сцене. Мы с ней много раз выступали вместе 
по ТВ, и уже дважды она ездила со мной на гастроли. Сейчас Маргарита 
учится в Гнесинке, прекрасно играет на фортепиано, поет, и, открою не-
большой секрет, скоро у нее выйдет своя первая песня.

■ Карьера моде-
ли. Модельная 
карьера Жасмин 
началась в 1990-е 
годы. Ее неорди-
нарная внешность 
поразила кутюрье 
из Франции Жан-
Клода Житруа 
(на фото справа). 
Он и предложил 
Жасмин стать 
лицом своего 
модного дома. 
Но вскоре девуш-
ка поняла, что мо-
дельный бизнес 
ее не привлекает.

■ Мечтала быть переводчиком. Жасмин казалось, 
что, освоив профессию переводчика, она сможет осу-
ществить свою мечту путешествовать по всему миру. 
Правда, в Дербенте не было языковых вузов. И роди-
тели будущей певицы были против. Они уговорили 
дочь поступить в медицинский колледж и не про-
гадали. Именно там благодаря своему участию в КВН 
Жасмин открыла для себя пение и решила развивать-
ся в этом направлении.

■ Личная жизнь. Первым мужем певицы Жасмин 
был предприниматель Вячеслав Семендуев. При его 
поддержке начала развиваться ее успешная творче-
ская карьера. Второй супруг Жасмин — молдавский 
бизнесмен израильского происхождения Илан Шор. 
Он моложе своей избранницы на десять лет. Однако 
этот факт не стал преградой на пути к семейному сча-
стью любящих друг друга людей.

■ И одежда, и азартные игры. Жасмин создала 
собственный бренд одежды, который представила 
публике в 2014 году. А еще в жизни певица — очень 
азартный человек. В свое свободное время она вир-
туозно играет в нарды, «Мафию», «Уно» и многие 
другие игры.

Певица Жасмин (на-
стоящее имя Сара 
Шор) родилась в да-
гестанском Дербенте 
12 октября 1977 го-
да в семье горских 
евреев. Окончила 
с красным дипломом 
местный медицин-
ский колледж. На му-
зыкальном поприще 
наставницей будущей 
певицы стала педагог 
Училища имени Гнеси-
ных Наталья Андриа-
нова. По совету компо-
зитора Владимира Ма-
тецкого сценическим 
псевдонимом певица 
выбрала имя арабской 
принцессы из мульт-
фильма «Аладдин». 

ДОСЬЕ 200 тысяч 
за пиджак

Сколько стоят личные 
вещи знаменитостей

Чужой кошелек

■ Вчера риелтор и биз-
несмен Андрей Ковалев 
(на фото внизу) заявил, 
что готов купить замок 
певицы Аллы Пугаче-
вой в деревне Грязь.

Артистка уже давно прода-
ет свой особняк за 1 мил-
лиард рублей, но найти по-
купателя так и не удалось. 
Ковалев подчеркнул, что 
согласен купить замок, но 
только по более низкой 
цене.
— Такой дом сейчас мож-
но построить за 345 мил-
лионов ру блей.  Плюс 
стоимость земли. Получа-
ется — 400 миллионов ру-
блей, — сказал бизнесмен. 
Он отметил, что мог бы 

зарабатывать на зам-
ке: например, сда-

вать его в аренду 
для организации 
свадеб.

Готов купить замок
Резонанс

■ Вчера 38-летний 
предприниматель 
из Москвы Сергей 
Николенко обвинил 
47-летнего актера Пав-
ла Деревянко (на фото 
вверху) в мошенниче-
стве на сумму более 
1 миллиона рублей. 
Если вина артиста будет 
доказана, ему может гро-
зить до пяти лет лишения 
свободы. Журналисты вы-
яснили, что Николенко 
с сентября прошлого года 
инвестировал в крипто-

компанию, которая при-
надлежит Павлу Деревян-
ко и его бизнес-партнеру 
Григорию Мулузяну, и по-
терял деньги. В результате 
москвич обратился в поли-
цию с иском к обоим вла-
дельцам организации. 
В то же время сам артист 
тоже подал в суд на Мулу-
зяна, который требовал 
от Павла 45 миллионов 
рублей якобы за денежные 
махинации. Актер требует 
предоставить ему доступ 
к документации и бухгал-
терии и перераспределить 
доли в компании. Деревян-
ко пока не комментирует 
эту ситуацию. Ранее 
артист признался, что 
в прошлом у него 
имелись судимо-
сти. Павлу давали 
условный срок за 
распростране-
ние запрещен-
ных препаратов.

Деревянко грозит срок?

Прямая 
речь

Принадлежность зна-
менитому хозяину, ко-
нечно, повышает цену 
вещи. Но это история 
скорее европейская 
и американская. Рус-
ского человека чужие 
предметы не очень 
привлекают. Тем 
не менее это отличная 
реклама для аукцион-
ного дома, который 
проводит торги. Если 
бы мне предложили 
пиджак Жиринов-
ского для моего аук-
ционного дома, я бы 
с удовольствием его 
использовала.

Любовь 
Агафонова
Искусствовед, 
основатель арт-
галереи

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовил 
Дмитрий Толкачев vecher@vm.ru

На аукционе в США 
продали обычную по-
чтовую марку с изо-
бражением самолета, 
известную как «Пере-
вернутая Дженни» — 
за рекордные 2 мил-
лиона долларов. Все-
го 100 экземпляров 
таких марок было 
выпущено в 1918 году, 
один лист отпечатали 
с ошибкой: изобра-
жение самолета было 
перевернутым.

Тем временем

ня есть альбом, в который 
вошла, например, песня на 
родном мне языке горских 
евреев джуури, «Иеруса-
лим», «Лезгинка» и другие 
композиции. Ни один мой 
концерт не обходится без 
песни «Шалом», а однажды 
мы с музыкальным продю-
сером решили немного по-
хулиганить и вставили мо-
тив из «Хава нагила» в про-
игрыш песни «Кабы не было 
зимы». Я давно мечтаю соз-
дать песню на стихи нашего 
дагестанского поэта Расула 
Гамзатова. 
Куда, по вашему мне-
нию, должна дальше 
двигаться отечественная 
эстрада? 
Это очень интересный во-
прос. Были времена, когда 
не было популярных виде-
охостингов, социальных 
сетей. И мы даже не могли 
представить, что такое мо-
жет быть. А сейчас появ-
ляются еще и нейросети, 
способные генерировать 
голос. С таким развитием 
технологий попросту не-
возможно прогнозировать, 
в каком направлении будет 
развиваться эстрада.

Выбираю 
семейные 
ценности
Певица Жасмин: 
Уважение родных 
важнее всего

остается нерушимой, даже 
когда у недавнего ребенка 
появляется уже собственная 
семья. У нас, иудеев, как мне 
кажется, на всю жизнь оста-
ется культ матери в хорошем 
смысле слова. Мы, мамы, 
даем детям воспитание, по-
могаем делать первые шаги 
в жизни, и мне очень прият-
но, когда мой старший сын 
Михаил говорит, что его же-
на будет похожа на меня. 
Как должен вести себя му-
зыкант во время сложной 
ситуации в своей стране? 
Или музыка должна оста-
ваться вне политики? 
Каждый должен занимать-
ся своим делом:, полити-
ки — политикой, экономи-
сты — экономикой, а арти-
сты — создавать людям на-
строение. Это наша работа. 
То, для чего мы на сцене. 
В самые сложные времена 
музыка служила людям от-
душиной. «Катюша» поддер-
живала наших дедов в Вели-
кую Отечественную войну, 
пианист Владислав Шпиль-
ман продолжал играть в эфи-
ре польского радио даже во 
время воздушной тревоги, 
а Седьмая симфония Шо-
стаковича и вовсе помогла 
выстоять блокадному Ле-
нинграду. Мне значение 
музыки видится именно та-
ким — объединять и давать 
людям силы. 
Надо ли воспитывать 
с помощью музыки 
патриотизм? Любовь 
к тому месту, где ро-
дился? И могут ли сюда 
вплетаться какие-то на-
циональные, народные 
традиции? 
Мне всегда нравилась этни-
ческая музыка — в ней душа 
народа, его богатство. В мо-
ем творчестве тоже часто 
можно увидеть мои корни, 
дань уважения и Дагестану, 
и еврейской культуре. У ме-

Воспитание не позволяет выйти 
на сцену в откровенном наряде 

только по 
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Материалы 
к рубрике 
«Звездная пыль» 
подготовили 
Дарья 
Завгородняя, 
Динара 
Кафискина 
vecher@vm.ru
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■ Вчера пиджак лидера 
ЛДПР Владимира Жи-
риновского, который 
ушел из жизни в про-
шлом году, выставили 
на публичные торги. 
«Вечерка» узнала, 
за сколько можно ку-
пить вещи знаменито-
стей на аукционах.
Начальная цена лота — 
200 тысяч рублей. К нему 
прилагается сопроводи-
тельное письмо на бланке 
депутата Госдумы с авто-
графом самого Владимира 
Вольфовича. Торги запла-
нированы на 23 ноября. 

Кроме пиджака на про-
дажу выставлены пуанты 
Майи Плисецкой и также 
знаменитый фотопортрет 

революционера Эрнесто 
Че Гевары, сделанный фо-
тографом Альберто Корда. 
Цена предметов стартует 
от 70 тысяч рублей. А ранее 
на интернет-торгах рас-
продавали вещи народной 
артистки СССР Людмилы 
Гурченко. Клетчатое платье 

от Вячеслава Зайцева ушло 
с молотка за 110 тысяч ру-
блей, концертный костюм 
от Валентина Юдашки-
на — за 160 тысяч. Также 
на торгах продали вещи, 
принадлежавшие солисту 
группы «Кино» Виктору 
Цою: паспорт, записную 
книжку и рукопись песни 
«Хочу перемен!». Старто-
вая цена — 2,5 миллиона 
рублей — в ходе торгов вы-
росла более чем втрое.

Певица Жасмин 
признается, 
что ее огорчает, 
когда современные 
артисты коверкают 
русский язык

Жасмин с му-
жем Иланом 
Шором (край-
ний слева) 
и детьми (слева 
направо): Мар-
гаритой, Миро-
ном, Михаилом

■ Завтра на телеканале 
«Россия» покажут вто-
рой полуфинал пятого 
сезона вокального шоу 
«Ну-ка, все вместе!». 
В состав сотни жюри 
вошла певица Жасмин. 
«Вечерка» пообщалась 
с артисткой.

Жасмин, скажите, 
как вам поступило пред-
ложение стать членом 
жюри шоу? 
Уже несколько сезонов меня 
приглашали в состав жюри, 
но никак не складывалось. 
А в этом году наконец уда-
лось. Я получила огромное 
удовольствие и от уровня 
конкурсантов, и от шуток 
Коли Баскова (ведущего 
шоу «Ну-ка, все вместе!». — 
«МВ»). Он мой большой 
друг, человек-праздник. 
Чем вас заинтересовало 
это шоу? 
Меня зацепил формат. Если 
членам жюри нравится вы-
ступление конкурсанта, они 
подпевают, отдавая этому 
участнику свой голос. 
Часто после окончания по-
добных проектов о победи-
телях забывают. А тут они 
получают денежный приз, 
ротацию песни на радио, 
отправляются на гастроли... 
Очень здорово, что молодым 
талантам дают не только 
возможность подняться на 
вершину, но и шанс закре-
питься там, уверенно дви-
гаться дальше.
А сами не планируете вы-
пуск новой сольной про-
граммы? 
Планирую и новую концерт-
ную программу, и альбом. 
Дату большого сольного 
концерта мы скоро объ-
явим. Это будет концерт из 
моих лучших песен за 20 
с лишним лет творчества. 
А вот новый альбом будет 
в восточной стилистике. 
Я ведь родилась в Дагестане, 
да еще и в творческой семье: 
мой папа был балетмейсте-
ром, а мама — дирижером. 
С детства я умела танце-
вать лезгинку, петь на джу-
ури, нашем родном языке, 

с юных лет полюбила наши 
национальные мотивы. 
Что в современной музы-
ке вас радует? Огорчает? 
Нравится смотреть, как мо-
лодые артисты не боятся 
экспериментов. Бывает пе-
ребор, а иногда получается 
смело и здорово. А огорча-
ет, когда коверкают русский 
язык в песнях, я к этому не 
могу привыкнуть.
Видите ли вы 
себе конкурен-
тов в лице певиц 
Алсу, Зара? Ведь 
вы выступаете 
практически 
в одном лирическом 
ключе. 
Еще вы забыли упомянуть 
Согдиану, нас на самом деле 
«четыре сестры». Конечно, 
мы не родственницы, но так 
иногда шутят поклонники 
в интернете. Мы с девушка-
ми очень дружим, Зара, ее 
сыновья и даже иногда брат 
и мама — частые гости на 

наших семейных праздни-
ках. С Алсу мы также при-
ятельствуем, наши дочки 
хорошо общаются. Мы не 
конкурентки, мы подруги. 
Однажды на концерте Льва 
Валерьяновича Лещенко 
мы выступили втроем с Алсу 
и Зарой — это вызвало про-
сто взрыв положительных 
эмоций у поклонников.
Вы родились и выросли 
на Кавказе, где семейные 

традиции очень сильны. 
Насколько это помогло 
вам в самореализации? 
Кавказская семья немыс-
лима без традиций. Мои 
родители — горские евреи. 
Девочек в еврейских семьях 
воспитывают в строгости, 
меня не отпускали ни в ка-
кие ночные походы со шко-
лой, никаких ночевок у под-
ружек, никаких мальчиков. 

Семья, род, родственники — 
это особенная ценность для 
нашего народа. Поддержка 
рода помогла мне сделать 
первые творческие шаги, 
а заложенное воспитание 
определило сценический 
образ, например, я никог-
да не смогу выйти на сцену 
в чрезмерно откровенном 
наряде или спеть слишком 

откровенную или грубую 
песню. Сохранить достоин-
ство и уважение со стороны 
родных для меня важнее. 
В чем секрет подобного 
семейного воспитания? 
Есть такой анекдот, что 
француз любит свою лю-
бовницу, англичанин — 
свою жену, а еврей — свою 
маму. В каждой шутке лишь 
доля шутки. Связь между ев-
рейским ребенком и мамой 

Детали к портрету певицы Жасмин

■ Дочка поет с мамой. Дети певицы растут талантливыми.
— Им легко даются рисование, музыка, декламация стихов, — говорит 
Жасмин. — Однако старший сын Михаил никогда не стремился стать 

артистом, занимается своим бизнесом — у него фитнес-клуб. Младший 
Мирон мечтает стать не меньше чем президентом. А вот Маргарита бук-
вально с пеленок тянется к сцене. Мы с ней много раз выступали вместе 
по ТВ, и уже дважды она ездила со мной на гастроли. Сейчас Маргарита 
учится в Гнесинке, прекрасно играет на фортепиано, поет, и, открою не-
большой секрет, скоро у нее выйдет своя первая песня.

■ Карьера моде-
ли. Модельная 
карьера Жасмин 
началась в 1990-е 
годы. Ее неорди-
нарная внешность 
поразила кутюрье 
из Франции Жан-
Клода Житруа 
(на фото справа). 
Он и предложил 
Жасмин стать 
лицом своего 
модного дома. 
Но вскоре девуш-
ка поняла, что мо-
дельный бизнес 
ее не привлекает.

■ Мечтала быть переводчиком. Жасмин казалось, 
что, освоив профессию переводчика, она сможет осу-
ществить свою мечту путешествовать по всему миру. 
Правда, в Дербенте не было языковых вузов. И роди-
тели будущей певицы были против. Они уговорили 
дочь поступить в медицинский колледж и не про-
гадали. Именно там благодаря своему участию в КВН 
Жасмин открыла для себя пение и решила развивать-
ся в этом направлении.

■ Личная жизнь. Первым мужем певицы Жасмин 
был предприниматель Вячеслав Семендуев. При его 
поддержке начала развиваться ее успешная творче-
ская карьера. Второй супруг Жасмин — молдавский 
бизнесмен израильского происхождения Илан Шор. 
Он моложе своей избранницы на десять лет. Однако 
этот факт не стал преградой на пути к семейному сча-
стью любящих друг друга людей.

■ И одежда, и азартные игры. Жасмин создала 
собственный бренд одежды, который представила 
публике в 2014 году. А еще в жизни певица — очень 
азартный человек. В свое свободное время она вир-
туозно играет в нарды, «Мафию», «Уно» и многие 
другие игры.

Певица Жасмин (на-
стоящее имя Сара 
Шор) родилась в да-
гестанском Дербенте 
12 октября 1977 го-
да в семье горских 
евреев. Окончила 
с красным дипломом 
местный медицин-
ский колледж. На му-
зыкальном поприще 
наставницей будущей 
певицы стала педагог 
Училища имени Гнеси-
ных Наталья Андриа-
нова. По совету компо-
зитора Владимира Ма-
тецкого сценическим 
псевдонимом певица 
выбрала имя арабской 
принцессы из мульт-
фильма «Аладдин». 

ДОСЬЕ 200 тысяч 
за пиджак

Сколько стоят личные 
вещи знаменитостей

Чужой кошелек

■ Вчера риелтор и биз-
несмен Андрей Ковалев 
(на фото внизу) заявил, 
что готов купить замок 
певицы Аллы Пугаче-
вой в деревне Грязь.

Артистка уже давно прода-
ет свой особняк за 1 мил-
лиард рублей, но найти по-
купателя так и не удалось. 
Ковалев подчеркнул, что 
согласен купить замок, но 
только по более низкой 
цене.
— Такой дом сейчас мож-
но построить за 345 мил-
лионов ру блей.  Плюс 
стоимость земли. Получа-
ется — 400 миллионов ру-
блей, — сказал бизнесмен. 
Он отметил, что мог бы 

зарабатывать на зам-
ке: например, сда-

вать его в аренду 
для организации 
свадеб.

Готов купить замок
Резонанс

■ Вчера 38-летний 
предприниматель 
из Москвы Сергей 
Николенко обвинил 
47-летнего актера Пав-
ла Деревянко (на фото 
вверху) в мошенниче-
стве на сумму более 
1 миллиона рублей. 
Если вина артиста будет 
доказана, ему может гро-
зить до пяти лет лишения 
свободы. Журналисты вы-
яснили, что Николенко 
с сентября прошлого года 
инвестировал в крипто-

компанию, которая при-
надлежит Павлу Деревян-
ко и его бизнес-партнеру 
Григорию Мулузяну, и по-
терял деньги. В результате 
москвич обратился в поли-
цию с иском к обоим вла-
дельцам организации. 
В то же время сам артист 
тоже подал в суд на Мулу-
зяна, который требовал 
от Павла 45 миллионов 
рублей якобы за денежные 
махинации. Актер требует 
предоставить ему доступ 
к документации и бухгал-
терии и перераспределить 
доли в компании. Деревян-
ко пока не комментирует 
эту ситуацию. Ранее 
артист признался, что 
в прошлом у него 
имелись судимо-
сти. Павлу давали 
условный срок за 
распростране-
ние запрещен-
ных препаратов.

Деревянко грозит срок?

Прямая 
речь

Принадлежность зна-
менитому хозяину, ко-
нечно, повышает цену 
вещи. Но это история 
скорее европейская 
и американская. Рус-
ского человека чужие 
предметы не очень 
привлекают. Тем 
не менее это отличная 
реклама для аукцион-
ного дома, который 
проводит торги. Если 
бы мне предложили 
пиджак Жиринов-
ского для моего аук-
ционного дома, я бы 
с удовольствием его 
использовала.

Любовь 
Агафонова
Искусствовед, 
основатель арт-
галереи

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовил 
Дмитрий Толкачев vecher@vm.ru

На аукционе в США 
продали обычную по-
чтовую марку с изо-
бражением самолета, 
известную как «Пере-
вернутая Дженни» — 
за рекордные 2 мил-
лиона долларов. Все-
го 100 экземпляров 
таких марок было 
выпущено в 1918 году, 
один лист отпечатали 
с ошибкой: изобра-
жение самолета было 
перевернутым.

Тем временем

ня есть альбом, в который 
вошла, например, песня на 
родном мне языке горских 
евреев джуури, «Иеруса-
лим», «Лезгинка» и другие 
композиции. Ни один мой 
концерт не обходится без 
песни «Шалом», а однажды 
мы с музыкальным продю-
сером решили немного по-
хулиганить и вставили мо-
тив из «Хава нагила» в про-
игрыш песни «Кабы не было 
зимы». Я давно мечтаю соз-
дать песню на стихи нашего 
дагестанского поэта Расула 
Гамзатова. 
Куда, по вашему мне-
нию, должна дальше 
двигаться отечественная 
эстрада? 
Это очень интересный во-
прос. Были времена, когда 
не было популярных виде-
охостингов, социальных 
сетей. И мы даже не могли 
представить, что такое мо-
жет быть. А сейчас появ-
ляются еще и нейросети, 
способные генерировать 
голос. С таким развитием 
технологий попросту не-
возможно прогнозировать, 
в каком направлении будет 
развиваться эстрада.

Выбираю 
семейные 
ценности
Певица Жасмин: 
Уважение родных 
важнее всего

остается нерушимой, даже 
когда у недавнего ребенка 
появляется уже собственная 
семья. У нас, иудеев, как мне 
кажется, на всю жизнь оста-
ется культ матери в хорошем 
смысле слова. Мы, мамы, 
даем детям воспитание, по-
могаем делать первые шаги 
в жизни, и мне очень прият-
но, когда мой старший сын 
Михаил говорит, что его же-
на будет похожа на меня. 
Как должен вести себя му-
зыкант во время сложной 
ситуации в своей стране? 
Или музыка должна оста-
ваться вне политики? 
Каждый должен занимать-
ся своим делом:, полити-
ки — политикой, экономи-
сты — экономикой, а арти-
сты — создавать людям на-
строение. Это наша работа. 
То, для чего мы на сцене. 
В самые сложные времена 
музыка служила людям от-
душиной. «Катюша» поддер-
живала наших дедов в Вели-
кую Отечественную войну, 
пианист Владислав Шпиль-
ман продолжал играть в эфи-
ре польского радио даже во 
время воздушной тревоги, 
а Седьмая симфония Шо-
стаковича и вовсе помогла 
выстоять блокадному Ле-
нинграду. Мне значение 
музыки видится именно та-
ким — объединять и давать 
людям силы. 
Надо ли воспитывать 
с помощью музыки 
патриотизм? Любовь 
к тому месту, где ро-
дился? И могут ли сюда 
вплетаться какие-то на-
циональные, народные 
традиции? 
Мне всегда нравилась этни-
ческая музыка — в ней душа 
народа, его богатство. В мо-
ем творчестве тоже часто 
можно увидеть мои корни, 
дань уважения и Дагестану, 
и еврейской культуре. У ме-

Воспитание не позволяет выйти 
на сцену в откровенном наряде 
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■ На базе Института 
медико-биологических 
проблем стартовал экс-
перимент, моделиру-
ющий полет на Луну. 
«Вечерка» узнала, через 
что предстоит пройти 
участникам. 
Эксперимент SIRIUS — это 
международный проект, 
который реализуется при 
участии специалистов из 
разных стран. Проект пред-
усматривает серию изоля-
ционных экспериментов, 
при которых воспроизво-
дятся основные факторы 
космического полета, кроме 
физических, таких как неве-
сомость и радиация. Первый 

эксперимент состоялся в но-
ябре 2017 года. Тогда эки-
паж провел в изоляции 17 
суток. Следующие длились 
четыре и восемь месяцев. В 
этот раз «на Луну» отправят-
ся на целый год. Членами 
экипажа миссии SIRIUS-23 
стали пять россиян: коман-

дир экипажа Юрий Чебота-
рев, бортинженер Анжелика 
Парфенова, врач Ксения Ор-
лова, исследователи Ксения 
Шишенина и Рустам Зари-
пов. С ними также будет ра-
ботать ученый из Беларуси 

Ольга Мастицкая. Все они 
прошли через несколько 
стадий отбора и длительное 
обучение. 
— Наши психологи занима-
лись с экипажем, помогали 
повысить стрессоустойчи-

вость, обучали работе в ко-
манде, — рассказывает за-
меститель ответственного 
врача в проекте SIRIUS Сте-
фания Федяй. — Также их 
учили пользоваться назем-
ным экспериментальным 
комплексом. Там много тех-
нических нюансов, которые 
добровольцам надо знать. 
После того как шесть чело-
век зашли в модуль, двери 
за ними закрылись. Теперь 
экипаж живет строго по рас-
писанию. По сценарию экс-
перимента, «космонавты» 
отправятся на околоземную 
орбиту, затем корабль со-
стыкуется с окололунной 
орбитальной станцией. 
Ч е р е з  м е с я ц  п р и бу д е т 
транспортный корабль до-
оснащения — экипажу на-
до работать двое суток без 
перерыва на сон. Четверо 
космонавтов будут пять раз 
«высаживаться» на поверх-
ность Луны. 
Участники эксперимента бу-
дут под постоянным присмо-
тром. В модуле много камер. 
А за его пределами располо-

жен центр управления по-
летами. На него выводятся 
изображения с камер и все 
показатели жизнеобеспе-
чения объекта. Испытатели 
регулярно проходят через 
обязательный медицинский 
контроль. Врач экипажа от-
правляет организаторам 
«полета» медицинские за-
ключения и отчеты. 
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Ушли на год 
испытать полет

14 ноября. Участники эксперимента, моделирующего 
изоляцию экипажа при полете в дальний космос

Прямая 
речь

Изоляционные иссле-
дования позволяют ре-
шать целый круг задач 
земного плана, к при-
меру в области экстре-
мальной физиологии. 
Комплекс создавался 
по задумке Сергея 
Павловича Королева 
как макет тяжелого 
межпланетного кора-
бля. Он не имеет ана-
логов в мире и всегда 
привлекал внимание 
зарубежных коллег.

Олег Орлов
Директор 
Института медико-
биологических 
проблем РАН 

Четверо 
космонав-
тов пять раз 
«высадятся» 
на Луну 

На правах рекламы Частности

Юридические услуги
● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

Финансовые услуги

● Московская социальная юридиче-
ская служба. Бесплатные консультации. 
Составление исков. Участие в судах. Все 
споры, в т.ч. поможем вернуть или рас-
служебить квартиру, выписать из квар-
тиры. Наследство. Семейные споры. 
Банкротство физлиц. Т. 8 (499) 409-91-42
● Юристы и адвокаты. Консультация 
бесплатная! Т. 8 (495) 201-25-12

● Куплю квартиру, дачу срочно в Москве 
и МО. Т. 8 (495) 773-46-35
● Купим доли, квартиры, участки.
Т. 8 (915) 171-71-02
● Сниму кв./ком-ты. T. 8 (495) 772-50-93
● Сниму жилье. Т. 8 (925) 325-66-10
● Риeлтор Татьяна. Т. 8 (909) 965-80-92

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

Недвижимость

Строительство и ремонт

Мебель

Работа и образование

Tранспортные услуги

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту. Зарплата без 
задержек 45 000 рублей. Аванс еже-
недельно. Т. 8 (925) 147-10-51
● Курьер ЗП 60 т.р. Т. 8 (495) 681-32-43

● Авто и грузчики. Т. 8 (903) 000-75-92

Медицинские 
услуги

Товары 
и услуги

Астрология,
магия, гадания

Разное

● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

Тел.: 8 (499) 112-05-33

Золота ,  меха ,  техники ,  авто .
ООО «Ломбард Платинум». ОГРН 
1087746946847.

Цену назначаете сами!
Тел.: 8 (499) 226-28-79

Потомственные ясновидящие 
Любовь Владимировна и дочь 
Нана Антосовна могут предска-
зать судьбу, могут помочь cнять 
порчу, сглаз, венец безбрачия, 
вернуть мужа, принести удачу 
в бизнесе. Прием по записи и на 
расстоянии. Пенсионерам скид-
ки. Ст. м. «Севастопольская».

☎  8 (910) 455-66-66
8 (925) 502-47-51

gospozhaluba.ru

(499)
 557

0404
доб. 133, 158

Телефон
рекламной

службы

Лубянка
(495) 628-95-40

Нагатинская
(495) 287-97-60

Сейчас в космос не от-
правляют врачей. Од-
нако в дальних поле-
тах такие специалисты 
нужны. Поэтому в экс-
периментах SIRIUS 
отрабатывают разные 
способы внедрения 
врача в экипаж.
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Надо пояснить, что раз-
говор идет о Федератив-
ной Республике Германии 
( Ф Р Г ) .  В е д ь 
и м е н н о  т а м 
с 1949 по 1990 год 
на территории 
с о в р е м е н н о й 
Германии факти-
чески существо-
вало два госу-
дарства. Первой 
новообразован-
ной страной стала ФРГ, то 
есть Западная Германия, 
а второй — Германская 
Демократическая Респу-
блика (ГДР). Контроль за 
территорией ГДР осущест-
влял Советский Союз. При 
этом Германская Демокра-
тическая Республика была 
основным государством, 
входившим в Варшавский 

договор — военную орга-
низацию, объединявшую 
все социалистические го-

сударства. Нуж-
но отметить, что 
в ГДР постоянно 
дис лоциров а-
лись советские 
в ойска и  с лу-
жить там было 
очень престиж-
но. А в ФРГ дис-
лоцировались 

подразделения американ-
ских войск. Поэтому анек-
дот показывает, насколько 
деморализованы были во-
еннослужащие НАТО. Они 
могли совершать то, чего 
бы не допустили советские 
солдаты.

— Вы признаете, что застрелили хозяина 
ресторана, кассиршу, двух посетителей 
и обчистили кассу? — спрашивает 
западногерманский судья, обращаясь 
к американскому солдату.
— Признаю, но я не виновен.
— Кто же тогда, по-вашему, виновен? 
— Хозяин ресторана. Он мне сказал, чтобы 
я чувствовал себя как дома.

К 100-летию «Вечерки» 
изучаем старые шутки из ру-
брики «Уголок юмора». Анек-
дот опубликован в номере 
от 5 апреля 1961 года

Подготовил 
Андрей Объедков 
vecher@vm.ru

наш век

«Вечерка» предлагает 
принять участие 
в фотоакции «По Москве 
шагает осень» и поделиться 
своими яркими моментами 
золотой и незабываемой 
поры с другими читателями.

Сегодня свою осень показали нашим чи-
тателям супруги Марина Набенюк и Иван 
Стефаненко.
— Московская золотая пора всегда радует 
всех жителей и гостей города удивительны-

ми красками. С помощью яркой палитры рисуются 
все новые, неповторимые сюжеты в парках и скве-
рах столицы. А где могут хорошо провести время 
жители серебряного возраста? Безусловно, полезно 
отправиться в зеленые зоны нашей столицы. Там 
легко дышится, поднимается настроение, появля-
ются новые возможности для отдыха. Скоро зима 
вступит в свои права, поэтому так хочется еще раз 
окунуться в это буйство красок. Но не будем гру-
стить, ведь каждое время года прекрасно!

Каждую неделю мы публикуем ваши истории 
и фотографии. Лучшие работы получат 
номинации от «Вечерки». А в конце месяца 
победитель станет новым героем обложки.
Ждем ваши фотографии и истории на почту: 

vecher@vm.ru
Укажите имена и фамилии людей, 
присутствующих на фотографии, и обязательно 
автора работы.

В каждой строке или столбце проставляются цифры от 1 до 9. Цифра может быть записа-
на в ячейку в том случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной линии, а также 
в малом квадрате 3х3, и если она может быть записана исключительно в одну клетку. 

Ответы на судоку, 
опубликованные 
14 ноября

Судоку Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru






